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Ao ser empossa-
do como Defensor 
Público Geral pela 
terceira vez, Rafael 
Barbosa toma como 
primeira medida no 
cargo a nomeação 
de  novos defensores

A Defensoria Públi-
ca do Estado do 
Amazonas (DPE-
-AM) realizou na 

sexta-feira (15) a solenida-
de de posse da nova gestão 
para o biênio  2024-2026. 
Na ocasião, o defensor Ra-
fael Barbosa, empossado 
no cargo de Defensor Pú-
blico Geral e o governador 
Wilson Lima nomearam 
cinco novos defensores 
que vão atuar no interior 
do Estado. A cerimônia 
ocorreu no auditório do 
Tribunal de Contas do Esta-
do do Amazonas (TCE-AM), 
Zona Centro-Sul de Ma-
naus, e contou com a pre-
sença de autoridades dos 
Três Poderes, defensores  
e servidores. 

“Esse é o primeiro passo. 
Se eu tivesse o orçamento 
hoje, teria nomeado mais. 
No começo de gestão, não 
podemos fazer nenhum 
movimento que compro-
meta o orçamento para os 
próximos dois anos. Com 
isso, realizamos um ajuste, 
para reforçar a atuação da 
Defensoria no interior do 
Amazonas, onde os novos 
defensores vão atuar as-
sim que tomarem posse”, 
declarou o novo Defensor 
Público Geral. 

Em discurso, Rafael Bar-
bosa, que assume pela ter-
ceira vez o comando da 
instituição, ressaltou que 
pretende continuar o tra-
balho de interiorização da 
DPE, fortalecendo o quadro 
de defensores e servidores 
com mais nomeações, para 
assim, intensificar o atendi-
mento aos assistidos tanto 
na capital quanto no interior 
do Estado. 

“A Defensoria cresceu 
bastante, hoje ela ocupa 
12 polos, praticamente todo 
o Estado do Amazonas, mas 
nós ainda não estamos em 
cada um dos municípios, 
em cada uma das comar-
cas. Então, o trabalho da 
nova gestão será prosseguir 
nessa luta de conquistar 
cada comarca, cada espa-
ço, de fincar a bandeira 
com a nossa marca e levar, 
para aquelas regiões mais 
distantes do nosso Esta-
do, cidadania, direitos, um  
atendimento humano”. 

Além disso, o Defensor 
Público Geral destacou que 
ainda este ano a DPE pre-
tende lançar uma Defenso-
ria especializada de defesa 
dos povos indígenas e dos 
povos tradicionais. “É algo 
que não existia até então. 
Chegamos nessa pauta por-
que já é tempo de termos 
uma especializada para de-
fender os interesses dos 
nossos povos tradicionais, 
dos ribeirinhos, dos extra-
tivistas”, revelou. 

Nova gestão da DPE-AM nomeia 
cinco novos defensores públicos

Eleição
Rafael Barbosa foi o mais 

votado entre os defen-
sores públicos do Ama-
zonas durante a eleição 
que definiu a lista tríplice 
de candidatos ao cargo, 
em dezembro de 2023, e 
indicado pelo governador 
Wilson Lima. Teve uma 
gestão marcada por feitos 
históricos entre os anos 
de 2016 e 2020, focando 
na valorização do servidor 
e na modernização, ex-
pansão e descentralização 
da Defensoria Pública do 
Estado do Amazonas. 

Ana Karoline Santos Pin-
to Rocha está há 11 anos 
na DPE-AM. Ela traz no 
currículo a atuação como 
titular da 5ª Defensoria 
Pública do Tribunal do 
Júri. Foi titular da 8ª De-
fensoria Pública Forense 
de Família e, no interior, 
atuou nas Comarcas de 
Apuí, Codajás, Itacoatia-
ra e Manacapuru. Atual-
mente, é membro das Co-
missões Criminal (titular) 
e de Direitos Humanos 
(suplente) do Conselho 
Nacional das Defensoras 
e Defensores Públicos- 
Gerais (Condege). 

Márcio Silva/DPE-AM 

Solenidade de posse da nova gestão para o biênio  2024-2026

Ocupando espaços
Ao lado de Rafael Barbosa, 

a defensora pública Karoline 
Santos, que passa o ocupar 
o cargo de Subdefensora 
Pública Geral, falou sobre 
os desafios e a relevância 
da ocupação dos espaços 
de poder pelas mulheres.  

“Resolvi aceitar o desafio 
de mudar a estrutura por 
dentro, mostrando àquelas 
que virão depois de mim 
que o nosso melhor é o 
suficiente, que a nossa visão 
de mundo importa e não há 
uma instituição melhor que 
a Defensoria Pública, que 
sempre foi tão vanguardista 
para ter um número cada 
vez mais expressivo de mu-
lheres em seus cargos de 
chefia e órgãos decisórios”.  

A Subdefensora Pública 
Geral ressaltou também o 
compromisso com a quali-
dade dos trabalhos dispo-
nibilizados pela Defensoria 
aos assistidos.

 “Temos o dever de aten-
der ao assistido com respei-
to e humanidade. Ofertar 
um serviço de excelência e a 
defesa feroz de seus direitos 
e das nossas prerrogativas. 
Só aceitei essa missão e saí 
dos bastidores onde sem-
pre atuei, porque sei que a 
Defensoria Pública significa 
para Rafael e para a equipe 
que montamos em conjunto 
o mesmo que significa para 
mim, nossa casa e o âmbito 
onde exercemos e nosso 
propósito”, declarou. 

Atuação primordial
Dando as boas-vindas 

para a nova gestão, o go-
vernador do Estado, Wilson 
Lima, destacou o trabalho 
desenvolvido pela DPE tan-
to na capital, quanto no 
interior e afirmou o papel 
fundamental, sobretudo, 
para garantir justiça a quem 
se deve justiça, em especial 
às populações mais distan-
tes da capital. 

“A Defensoria pública tem 
esse papel primordial. Eu 
estou vindo aqui com reco-
nhecimento a esse trabalho 
que é feito pela Defensoria, 
para prestigiar também o 
retorno do Rafael Barbosa 

ao cargo. Ele já esteve, por 
duas vezes, como Defensor 
Geral, e colocamos o Estado 
à disposição, entendendo 
a independência que há 
entre os poderes, mas a 
necessidade de caminhar-
mos de forma harmônica. 
É um desafio muito grande 
para as instituições estarem 
presentes no interior, so-
bretudo numa instituição 
como a Defensoria, que é 
primordial para orientar e 
conduzir o cidadão”, enfa-
tizou o governador. 

Transição 
Deixando o cargo de De-

fensor Público Geral, Ricar-
do Paiva agradeceu aos par-
ceiros de gestão e também 
fez votos de sucesso para a 
nova equipe. “Nessa cami-
nhada que se inicia agora, 
dizer que tenho certeza que 
foi um período muito profí-
cuo, de muito crescimento. 
Se consegui fazer alguma 
coisa na Defensoria Pública, 
muito disso foi por todo o 
aprendizado que eu tive 
enquanto Diretor de Plane-
jamento, enquanto Diretor 
Jurídico com o Rafael. E 
vendo desde a época da 
campanha eleitoral, ele está 
com todo gás para trabalhar 
e muito feliz nessa missão. 
Conte sempre comigo”. 

Representando o Conse-
lho Nacional de Defensoras 
e Defensores Públicos-Ge-
rais (Condege), Defensora 
Pública Geral do Estado do 
Ceará, Sâmia Farias, esteve 
presente na cerimônia. Em 
seu discurso, Sâmia cele-
brou a chegada da nova 
gestão e enfatizou a impor-
tância do modelo público de 
acesso à Justiça, integrado 
e gratuito, que tem se mos-
trado efetivo por meio da 
Defensoria Pública.  

“Neste momento de tran-
sição, a gente tem o privilé-
gio de receber como mem-
bro do Condege o doutor 
Rafael. Escolha que reflete 
a sua  competência e com-
promisso com a defesa dos 
direitos da pessoa em situ-
ação de vulnerabilidade. Eu 
tenho certeza de que a sua 
experiência anterior e os 

quatro anos que você ficou 
à frente da instituição, de 
2016 a 2020, lhe dera ma-
turidade, experiência e de-
terminação suficientes para 

garantir que a população 
do Amazonas tenha uma 
Defensoria ainda mais forte 
e ainda mais presente em 
cada canto desse Estado”.  
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AQUELAS PÁSCOAS DE ABRIL...
Naquele tempo, dizia Ma-

naus aos seus infantes: “É 
chegado a quaresma. Ide 
ao encontro da Páscoa de 
Abril”. E as infâncias da cida-
de presenciavam as imagens 
dos santos de suas igrejas 
cobrirem-se totalmente de 
tecido roxo como sinal de 
luto pelos quarenta dias que 
antecediam a  Semana San-
ta. E iam cumprir o rito da 
quarta-feira de cinzas... O 
anedotário baré conta que 
muitos recebiam as cinzas na 
missa das 7 da manhã. Logo 
após retirarem às pressas, as 
fantasias das festas carnava-
lescas. No entanto os olhos 
perspicazes do padre tinha 
o poder demiúrgico de vas-
culhar as almas através de 
apenas um confete esqueci-
do na cabeça. E o fiel ainda 
regurgitando a última mar-
chinha: “Oh! Quarta-feira in-
grata... chega tão depressa 
só para contrariar!... Mas a 
Misericórdia tomava-lhe a 
mão e induzia-o a impor 
as cinzas mesmo encima de 
um esquecido confete na 
cabeça... Mas o “Pó és e 
ao pó voltarás” quedou-se 
irremediavelmente tatuado 
nos espíritos daquelas in-
fâncias. Aquelas Páscoas de 
Abril... dos eleitos, não pos-
suíam a conotação do con-
sumismo. Não comerciali-
zavam a data. Não haviam 

coelhinhos e muito menos 
ovos de chocolate. Aquelas 
Páscoas eram parcimonio-
sas. Haviam autos-pascais 
em algumas igrejas. Mas o 
verdadeiro zênite estava na 
exibição gratuita a todo o 
povo nos nove cinemas da 
cidade (governo Mestrinho 
a tudo custeava) do filme 
sacro de nome tão longo: 
“Vida, Paixão, Morte e Res-
surreição de N. Senhor Jesus 
Cristo”. É hoje um clássico 
das memórias visuais. 

Cinematograficamen-
te de péssima qualidade. 
Mudo. Pleno de falhas, 
cortes e todos os defeitos 
provenientes de uma fita já 
caquética. Ah! Mas os cora-
ções das infâncias daquele 
abril concentravam-se na 
apoteótica ressurreição do 
Cristo. Aquelas páscoas de 
abril mostravam que a fé 
prevalece “se teu mundo 
não é pequeno” parafra-
seando Fernando Pessoa. E 
durante anos consecutivos 
viam e repetiam a filma-
gem como categoria das 
almas daquelas infâncias 
com tão pouco e tão felizes! 
Quinta-feira e sexta-feira 
santa eram essencialmente 
feitas para a penitencia, 
orações e procissão do Se-
nhor Morto. O que mais 
nos intrigava era aquele 
suor de sangue no Horto 

das Oliveiras! Tinha muita 
identidade com Manaus. 
Éramos esquecidos, geo-
gráfica e economicamente 
pelo governo federal. 

Estávamos sós. Cada um 
de nóstinha um Getsemâni 
no peito. Sozinhos. Enquan-
to o resto do Brasil dormia 
como os apóstolos, em total 
indiferença. O suor sanguí-
neo de Jesus, os científicos 
chamavam de hematidrosis. 
(os capilares subcutâneos se 
dilatam de tal forma e em 
contato com as glândulas-
sudoríparas ocasionam go-
tas de sangue mescladas 
com gotas de suor dando a 
cor um aspecto rosado forte. 
Não é à toa que é Lucas o 
evangelista médico que nar-
ra essa síndrome da dor e do 
conflito interior de Cristo no 
umbral de sua morte. 

E o “Meu Deus, meu Deus 
porque me abandonaste?” 
”Perguntavam os 144 mil 
eleitos da Manaus de 200 mil 
habitantes? O Filho de Deus 
perdera como, Manaus a es-
perança em dias prósperos? 
Dos púlpitos explicavam o 
grito. Não de desespero, 
mas de uma oração. Era o 
salmo profético de esperan-
ça 21 do Antigo Testamento. 

Aquelas Páscoas de Abril 
as infâncias eram únicas e 
indivisíveis. Tinham cada 
uma o sol em suas mãos...

Amizade social: justiça

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva

DIVULGAÇÃO

As vendas financiadas 
de veículos em fevereiro 
somaram 525 mil unida-
des, entre novos e usados, 
de acordo com dados da 

Destaque De olho

B3 (Bolsa Valores de São 
Paulo). O número, que 
inclui autos leves, mo-
tos e pesados em todo 
o país, representa um 

crescimento de 30,7% na 
comparação com o mes-
mo período de 2023, mas 
queda de 6,6% em relação 
a janeiro.

DIVULGAÇÃO

O Amazonas está em alerta. 
De 1º de janeiro até quinta-
-feira (14/03), foi notificados 
17.229 casos suspeitos de 
arboviroses, sendo confirma-
dos, por critério laboratorial 

ou clínico-epidemiológicos, 
2.823 para dengue, 5 para 
Chikungunya, 18 para Zika, 
especificamente por critério 
laboratorial, 2.066 casos de 
Febre Oropouche, 16 casos 

de Febre do Mayaro. Os 
dados constam no Sistema 
de Informação de Agravos 
de Notificação (Sinan) e no 
Gerenciador de Ambiente 
Laboratorial (GAL).

Editorial

O deputado Sinésio 
Campos está em cam-
panha para criar 45 
novos municípios no 
Amazonas. O estado, 
que já não suporta mais 
tanta carga, teria de 
arcar com mais gastos, 
mas câmaras, mais ser-
viços públicos e, sendo 
assim, criaria mais tetas 
para serem sugadas.

Em vez de criar ci-
dades e aumentar o 
problema, o Amazonas 

precisa arrumar a casa 
do que já está aí. Per-
gunte ao governador 
Wilson Lima e ele dirá, 
com lugar de fala de 
quem anda em todos os 
municípios, o quanto 
tem sido uma batalha 
melhorar a vida das 
pessoas.

Outra demanda hon-
rosa seria averiguar a 
situação da distribui-
ção de energia nas ci-
dades. Sinésio presidiu 

uma CPI da AM Energia 
que “acabou em pizza”. 
Faria um grande servi-
ço se usar seu mandato 
para seguir batalhando 
nessa questão.

Marcos Rotta e o golpe 
O vice-prefeito de 

Manaus, Marcos Rot-
ta, foi às redes sociais 
pedir que as pessoas 
não caiam em golpe 
que tem sido propaga-
do com o nome dele e 

da esposa. Rotta alerta 
que não está pedindo 
nada em nome da fa-
mília. 

Marielle, 6 anos 
Há 6 anos a vereadora 

Marielle foi morta víti-
ma de uma execução 
orquestrada. Até hoje 
não se sabe em nome 
de quem. A lentidão do 
Brasil é algo que sal-
ta aos olhos. Estamos 
falando de uma vere-

adora. Imagina de um 
pobre cidadão comum. 

David Almeida pro-
mete investigar 

Em uma nota oficial da 
Prefeitura de Manaus, o 
prefeito David Almei-
da confirma que man-
dou investigar o vídeo 
divulgado pelo portal 
Metrópoles. Ontem o 
prefeito disse que vai 
mandar apurar e punir 
os responsáveis.

Pra que tudo isso?  

Desejo ardentemente 
que, neste tempo que nos 
cabe viver, reconhecendo 
a dignidade de cada pes-
soa humana, possamos 
fazer renascer, entre to-
dos, um anseio mundial de 
fraternidade. Entre todos: 
Aqui está um segredo para 
sonhar e tornar a nossa 
vida uma bela aventura. 
Ninguém pode enfrentar 
a vida isoladamente; pre-
cisamos duma comunida-
de que nos apoie, que 
nos auxilie e dentro da 
qual nos ajudemos mutu-
amente a olhar em frente. 
Como é importante sonhar 
juntos! Sozinho, corres o 
risco de ter miragens, ven-
do aquilo que não existe; 
é juntos que se constro-
em os sonhos. Sonhemos 
como uma única humani-
dade, como caminhantes 
da mesma carne humana, 
como filhos desta mesma 
terra que nos alberga a 
todos, cada qual com a ri-
queza da sua fé ou das suas 
convicções, cada qual com 
a própria voz, mas todos 
irmãos (cf. Papa Francisco, 
FT, nº 8).

Jesus, no primeiro do-
mingo da quaresma, anun-
ciava: “o tempo já se com-
pletou e o Reino de Deus 
está próximo”. O Reino 
da justiça, da santidade 

e da graça, do amor e 
da paz: fraternidade! Vol-
ta à harmonia original, 
com notas dissonantes, 
mas sem violência, com 
tensões, mas sem mor-
te. O Reino que desarma, 
liberta, “desideologiza”; 
afina a escuta para serem 
percebidas as notas mais 
tênues e dissonantes que 
estão a implorar atenção. 
O Reino que concede a 
escuta amorosa, que com-
promete para superar o 
barulho ensurdecedor da 
violência verbal e física, o 
barulho da ideologia to-
mada pela brutalidade que 
busca destruir os ouvidos 
da convivência, superar o 
barulho da religiosidade 
que trai a essência e o vigor 
do Evangelho, afastando 
de Deus e dos irmãos. O 
Reino onde “vós sois todos 
irmãos e irmãs”. 

No Evangelho de Ma-
teus lemos uma verdadei-
ra provocação: “Ouvistes 
que foi dito: Amarás o teu 
próximo, e odiarás o teu 
inimigo. Eu vos digo, po-
rém: Amai vossos inimigos, 
bendizei os que vos mal-
dizem, fazei bem aos que 
vos odeiam, e orai pelos 
que vos maltratam e vos 
perseguem” (Mt 5,43-44). 
Para os seguidores e segui-
doras de Jesus não existem 

inimigos, mas mulheres, 
homens, crianças, jovens, 
adultos, idosos, que se 
relacionam como irmãs 
e irmãos, fraternalmente. 
Uma sociedade que se res-
peita como membros de 
uma mesma humanidade. 
Um modo de relação que 
supere a agressão entre 
nós, nas comunidades, 
nas famílias, na sociedade; 
superar o distanciamento 
por motivos ideológicos, 
políticos e até religiosos. 

Fraternidade e amizade 
social: vós sois todos ir-
mãos e irmãs! A caminhada 
quaresmal pede mudança 
de atitudes, de relações. 
Tudo para permanecer na 
harmonia de uma vida que 
desperte para o valor e a 
beleza da fraternidade hu-
mana, para os vínculos da 
amizade social (CF 2024). 
A Campanha da Fraterni-
dade a nos movimentar na 
busca de uma fraternida-
de que ofereça a todos a 
oportunidade de experi-
mentar a graça de ser irmã 
e irmão. Uma fraternidade 
que também nos irmana 
com a natureza.

Vamos fortalecer os vín-
culos da amizade social, 
para que a paz seja uma 
realidade entre nós, na so-
ciedade, entre os povos, 
com a natureza.
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Fapeam destaca apoio do Governo do 
AM para incentivar vocação científica
Professores podem 
submeter propostas 
ao Programa Ciência 
da Escola até o dia 
18 de março, às 17h

No Dia da Escola, 
celebrado na sex-
ta-feira (15/03), o 
Governo do Ama-

zonas destacou a importân-
cia do estímulo à vocação 
científica e ao incentivo de 
talentos de estudantes da 
educação básica no desen-
volvimento de projetos de 
pesquisa nas escolas. Esse 
apoio no estado é ofereci-
do por meio da Fundação 
de Amparo à Pesquisa do 
Estado do Amazonas (Fape-
am), via Programa Ciência na  
Escola (PCE).

Criado pela Fapeam, o PCE 
tem o objetivo de apoiar a 
participação de professores 
e estudantes do 5º ao 9º ano 
do ensino fundamental e da 
1ª à 3ª série do ensino médio 
e suas modalidades: edu-
cação de jovens e adultos, 
educação escolar indígena, 
atendimento educacional 
específico e Projeto Avan-
çar, em projetos de pesquisa 
desenvolvidos em escolas 
públicas estaduais sediadas 
no Amazonas e municipais 
de Manaus e, a partir de 
2024, municipais de Tefé 
(distante a 523 quilômetros 
da capital).

Mais de 15 mil bolsas já 
foram concedidas pelo PCE, 
de 2019 a 2023, distribuídas 
para estudantes e professo-
res da capital e do interior 
do Amazonas. Além disso, o 
governador do Amazonas, 
Wilson Lima, aumentou por 
duas vezes os valores das 
bolsas concedidas ao Pro-

Criado pela Fapeam, o PCE tem o objetivo de Criado pela Fapeam, o PCE tem o objetivo de 
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DIVULGAÇÃO

grama, tanto de professor 
quanto de aluno, bem como 
ampliou o número de pro-
jetos apoiados.

O primeiro reajuste foi em 
2019, quando a bolsa para 
Professor Ciência na Escola 
(PCE) saiu de R$ 461 para R$ 
560 e na modalidade Inicia-
ção Científica e Tecnológica 
JR para estudante, de R$ 120 
para R$ 150.

Em 2022, um novo aumen-
to foi concedido para a mo-
dalidade de bolsa Professor 
Ciência na Escola (PCE), de 
R$ 560 para R$ 700. A bolsa 
é destinada a estimular o 
desenvolvimento de proje-

tos de pesquisa científica 
ou tecnológica no ensino 
básico. O valor da bolsa para 
os estudantes que integram 
projetos aprovados saltou 
de R$ 150 para R$ 200.

Recorde
O ranking de inscrições 

ao PCE aumenta sucessiva-
mente. Em 2019, foram sub-
metidas 767 propostas; em 
2020, foram 912 propostas; 
em 2021, o Programa conta-
bilizou 1.088 e em 2022, com 
1.811 projetos inscritos. A 
edição 2023 do edital do PCE 
também bateu novo recorde 
de inscrições com um total de 

2.213 projetos submetidos 
por professores da educação 
básica da capital e de mais 
43 municípios do Amazonas. 
Um crescimento de 22% em 
relação ao ano de 2022, que 
apresentou 1.811 propostas.

Projetos
Para concorrer ao edi-

tal, os professores devem 
apresentar proposta inédi-
ta, não podendo concor-
rer com proposta já apre-
sentada e aprovada em  
edições anteriores.

Um dos projetos selecio-
nados no edital do PCE no 
ano de 2023 foi da profes-

sora Diana Nunes de Olivei-
ra, da Secretaria de Estado 
de Educação e Desporto, 
intitulado “Desmatamento 
e gases poluentes: riscos 
ambientais para os ecossis-
temas amazônicos”, desen-
volvido na Escola Estadual 
Márcio Nery. O projeto teve 
como objetivo identificar as 
principais formas de desma-
tamento que ocorrem na 
Amazônia e os gases at-
mosféricos que participam 
dos processos de efeito 
estufa e aquecimento glo-
bal, visando sensibilizar os 
estudantes para as questões 
ambientais e necessidade 

de conservação da região.
Segundo a professora, os 

alunos bolsistas participa-
ram de todos os processos 
da pesquisa, desde a apli-
cação do questionário teste 
(com os demais alunos), na 
tabulação dos dados, bem 
como na elaboração das car-
tas do jogo de dominó cien-
tífico pedagógico, produto 
do projeto. O projeto gerou 
um artigo científico publica-
do no periódico da Revista 
JRG de Estudos Acadêmicos, 
disponível em: http://www.
revistajrg.com/index.php/
jrg/article/view/947

“Sem dúvida os bolsistas 
tiveram uma experiência 
única em suas vidas, pois, 
para todos, foi a primeira 
vez que participaram de um 
projeto de ciências. E como 
resultado direto do projeto 
foram produzidas maquetes 
dos gases poluentes e um 
jogo de dominó pedagógi-
co”, disse Diana Nunes.

Sobre o apoio da Fapeam, a 
professora destaca que a ins-
tituição tem sido fundamen-
tal para o desenvolvimento 
das pesquisas científicas re-
alizadas nas escolas públicas 
no Amazonas. “Tanto por 
meio do incentivo à for-
mação de jovens cientistas, 
quanto no desenvolvimento 
de professores pesquisado-
res”, acrescentou.

Inscrições abertas
Professores têm até o dia 18 

de março, às 17h, para subme-
ter propostas ao PCE, edital N.º 
002/2024. Este ano, o Progra-
ma conta com investimentos 
de R$ 5.040.000,00 para apoiar 
até 700 projetos na capital e 
no interior. Todos os critérios 
e requisitos para participar 
estão disponíveis em: https://
www.fapeam.am.gov.br/edi-
tais/edital-n-o-0022024/.

Cosama avalia desempenho positivo durante serviços 
Em 2023, a Companhia de Sa-

neamento do Amazonas (Co-
sama) implantou o Serviço de 
Atendimento ao Consumidor, 
mais conhecido como SAC, 
com o intuito de proporcio-
nar aos seus usuários novas 
ferramentas para melhorias 
na prestação de serviços ofe-
recidos nas 15 agências no 
interior do estado. Assim, em 
nove meses de implemen-
tação, os atendimentos ob-
tiveram maior desempenho 
pelos canais disponibilizados 
pela Companhia, permitindo 
que o consumidor obtenha 
informações, tire dúvidas, dê 
sugestões, resolva problemas e 
faça reclamações sobre a em-
presa, serviço ou produto, des-
tacando os canais disponíveis, 
tipos de atendimentos realiza-
dos e a inclusão do aplicativo  
“MAIS ÁGUA”.

Dessa forma, a Cosama, por 
meio da Superintendência Co-
mercial, destaca o atendimen-
to em 2023 a 70% da população 
urbana nos municípios onde a 
Companhia atua, com 35.271 
unidades consumidoras ativas 
e o acréscimo de 1018 novas 
unidades, beneficiando cerca 
de 4.420 novos consumidores.

Outra ferramenta em des-
taque pela Companhia foi a 
facilitação do pagamento de 
fatura via PIX e a implantação 
de uma campanha para arre-
cadação de dívidas, de modo a 
facilitar a regularização dos dé-
bitos, refletindo-se na redução 
da margem de inadimplência 
em 33,48%, apresentando de-
manda significativa e a capa-
cidade da equipe em oferecer 
um atendimento eficiente e 
de qualidade, como explica 

a superintendente comercial, 
Marilandia Marinho.

“Com a implementação de 
mais um canal de atendimento, 
o SAC tem sido uma ferramenta 
importante na resolução de 
problemas e para receber fe-
edback sobre os serviços pres-
tados pela Cosama, ajudando a 
entender melhor o nosso clien-
te. Todos estes serviços têm 
contribuído positivamente, na 
facilidade do atendimento, pa-
gamentos de faturas via PIX, 

ATENDIMENTO NO INTERIOR

Os dados são resultados da implantação de novas ferramentas que propor-
cionam facilidades aos seus clientes

DIVULGAÇÃO

campanhas de negociações de 
débitos, que são ferramentas 
fundamentais disponíveis aos 
clientes na resolução de seus 
problemas”, afirmou Marinho.

Serviços oferecidos
Serviço de Atendimento ao 

Cliente (SAC): A Companhia 
oferece atendimento telefô-
nico através do número (92) 
4009-1971 (SAC), proporcio-
nando comunicação direta e 
eficaz, além da utilização do 
WhatsApp no número (92) 
98527-3255, garantindo uma 
opção moderna e ágil para 
interação. Para comunicação 
escrita, os clientes podem en-
trar em contato por meio do 
e-mail sac@cosama.am.gov.
br. Os atendimentos aconte-
cem de segunda a sexta-feira, 
das 08h às 17h (Horário de 
Manaus), exceto feriados e  
pontos facultativos.

Serviços disponíveis no SAC: 
Segunda Via de Fatura; Con-
sulta de Débitos; Comunicação 
sobre Vazamentos; Comunica-
ção sobre Falta de Água; Infor-
mações sobre Parcelamento; 
Informações sobre Religação; 
Informações sobre Mudança 
de Titularidade; Reclamações; 

Sugestões; Elogios; Denún-
cias; Consulta do andamento 
do serviço solicitado.

Ouvidoria (E-OUVI): Através 
desse canal, os clientes podem 
fazer reclamações, denúncias, 
elogios, além de sugestões 
com proposições de ideias 
ou formulações sobre a po-
lítica pública, serviço público 
oferecido ou atendimento 
recebido. Os serviços dispo-
níveis pelo canal da Ouvido-
ria são por meio do telefo-
ne (92) 4009-1953, Celular/
WhatsApp:(92)98599-6892,E-
-mail: ouvidoria@cosama.
am.gov.br.

Fala.Br: https://falabr.cgu.
gov.br/web/home.

O horário de atendimento é 
de segunda a sexta-feira, das 
8h às 12h e das 13h às 17h 
(Horário de Manaus), exceto 
feriados e pontos facultativos.

Serviços de Autoatendi-
mento 

Os serviços de autoatendi-
mento da COSAMA são canais 
dedicados para que os clientes 
possam solucionar suas dúvi-
das ou realizarem alguma ação 
por conta própria, buscando 

dar autonomia, rapidez e efi-
ciência no uso dos serviços  
da companhia.

Aplicativo MAIS ÁGUA: Dis-
ponibilizado nos sistemas An-
droid e IOS, que pode ser en-
contrado na loja de aplicativos 
de seus respectivos aparelhos. 
O aplicativo proporciona faci-
lidades como a atualização de 
cadastro; emissão de segunda 
via da fatura; consulta de dé-
bitos em aberto; e outros ser-
viços, promovendo autonomia 
e praticidade para os usuários.

Agência Virtual
A agência virtual pode ser 

encontrada no site da COSA-
MA e disponibiliza informa-
ções voltadas aos usuários e 
aos serviços disponíveis. Esses 
serviços exibem informações 
cadastrais do cliente como: 
emissão de certidão negativa 
ou positiva de inadimplência; 
débitos em aberto; anexo ta-
rifário em vigor; contas qui-
tadas; informações sobre as 
últimas leituras; histórico de 
solicitações de serviços; bem 
como solicitação de alteração 
cadastral; lançamentos futu-
ros e relatório das análises da 
qualidade da água consumida.



Homem é preso 
por cárcere 
privado e lesão 
corporal

OPERAÇÃO ÁTRIA

Após denúncia do Conselho 
Tutelar Municipal, policiais da 44ª 
Delegacia Interativa de Polícia 
(DIP) com o apoio da Polícia 
Militar (PMAM) prenderam um 
homem, de 30 anos, por violência 
doméstica e cárcere privado. O 
crime ocorreu na quinta-feira 
(14/03) no município de São 
Sebastião do Uatumã (a 247 
quilômetros de Manaus). A ação 
faz parte da Operação Átria, das 
Forças de Segurança do AM.

Conforme o relatório policial, 
o homem estava mantendo a 
mulher e os dois filhos em cárcere 
privado com uma arma branca. 
Após a chegada dos agentes e 
intensa negociação, o suspeito 
liberou a família e foi constatado 
que a ex-companheira estava 
com diversos hematomas.

Ainda na ação, o homem amea-
çou tirar a própria vida e colocou 
fogo nos colchões da residência. 
Ao verificar a proporção das cha-
mas, o suspeito evadiu-se do 
local e ameaçou a equipe policial, 
que respondeu à agressão.

Os policiais conseguiram pren-
der o homem, encaminhado 
para o hospital do município e, 
logo depois, será levado para o 
44° DIP. 

Operação Átria
Átria é o nome da principal 

estrela da constelação denomi-
nada “Triângulo Austral” do he-
misfério estelar sul. Em alusão à 
posição de destaque da estrela, 
o nome dado à operação ilustra 
a ideia de reposicionar mulheres 
agredidas, retirando-as da con-
dição de vítima para retornarem 
ao seu lugar.
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PC-AM prende homem que 
matou cobradora de ônibus
A vítima foi encontrada 
morta em sua residên-
cia, com marcas de es-
coriações na face, crânio 
e lábios

A Polícia Civil do 
Amazonas (PC-
-AM), por meio do 
Núcleo de Comba-

te ao Feminicídio (NFC), 
da Delegacia Especializada 
em Homicídios e Seques-
tros (DEHS), prendeu, na 
quinta-feira (14/03), Cled-
son Melo de Albuquerque, 
51, autor do feminicídio da 
cobradora de ônibus, Jeane 
Castro Soares, 38. A vítima 
(cobradora) foi morta por 
asfixia causada por sufo-
cação no dia 3 de março 
deste ano, no bairro Cidade 
de Deus, zona norte.

Em coletiva de imprensa, 
o delegado Ricardo Cunha, 
titular da DEHS, disse que 
a prisão do homem é re-
sultado de uma incansá-
vel investigação referen-
te a morte da cobradora 
de transporte coletivo, 
encontrada sem vida em 
seu apartamento. As di-
ligências foram iniciadas 
de imediato e apontavam 
como único e principal 
suspeito do crime o com-
panheiro da vítima.

“Logo em seguida ao cri-
me, Cledson não foi mais 
visto, sendo que, na noi-
te anterior, eles estavam 
juntos comemorando um 
aniversário. No decorrer 
das investigações foi cons-
tatado que os vizinhos do 
casal chegaram a ouvir, na-
quela noite, uma discussão 
de ambos com bastante 
xingamento por parte do 
suspeito dirigido a vítima, 
seguidos de estrondo como 
se uma pessoa tivesse caído 
ao chão”, disse.

Segundo o delegado, 
tudo isso chamou a atenção 

Delegado Ricardo Cunha, titular da DEHS
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das equipes da DEHS, que 
tiveram acesso às imagens 
de câmeras de segurança 
em torno do apartamento 
da vítima.

“Foi possível observar os 
passos deles e constatou-
-se que somente Cledson 
e Jeane tinham entrado na 
casa, e apenas ele tinha sa-
ído do local ao amanhecer. 
Com isso, conclui-se que ele 
foi o autor do crime de fe-
minicídio cometido contra 
Jeane”, relatou.

Conforme a delegada 
Marília Campello, coorde-
nadora do NFC, Cledson 
não admite que tirou a 
vida da companheira. Ele 
compareceu à DEHS um dia 
após o crime e disse que, 
depois do aniversário, ele 
foi para a casa dela e lá 
eles discutiram porque ela 

não queria que ele saísse.
“Segundo o homem, de-

pois disso, ele foi para a 
casa de um tio e, ao chegar 
na residência, o indivíduo 
ligou para a mulher, mas ela 
não atendeu o telefone. Por 
conta disso, ele pediu para 
o proprietário do imóvel 
onde a vítima morava ir ao 
local”, disse.

De acordo com a delega-
da, ainda em depoimento, o 
suspeito disse que o dono 
da residência autorizou a 
entrada de um funcionário 
seu na casa e o homem 
encontrou a Jeane sem vida 
e desnuda sobre a cama.

“No laudo médico, é con-
firmado que ela foi morta 
por asfixia causada por su-
focação, o que não resta 
dúvidas de que, com todas 
as provas colhidas e mes-

mo não admitindo o crime, 
Cledson é o autor da ação 
criminosa”, salientou.

A coordenadora do NFC 
informou que Jeane foi 
encontrada com marcas 
de escoriações na face, 
crânio e lábios. Além das 
unhas quebradas, o que 
mostra que houve uma 
luta corporal entre ambos 
e ela, possivelmente, ten-
tou se defender.

“O casal viveu juntos por 
dois anos, mas a relação era 
extremamente conturbada 
e violenta. O homem já 
tinha em torno de três Bo-
letins de Ocorrência (BOs) 
em seu nome, de violência 
doméstica praticada contra 
uma ex-companheira, ou 
seja, um histórico de uma 
pessoa agressiva durante 
muitos anos”, disse.

Prisão
Conforme a delegada, 

no dia seguinte, quando 
apareceu na delegacia e 
contou sua versão, Cled-
son simplesmente sumiu 
por um tempo. Ele tem nove 
irmãos e todos os endere-
ços foram visitados pela 
equipe policial da DEHS 
para localizá-lo, inclusive 
em Juruti, no Pará.

“Na data de ontem, ele 
compareceu na delegacia 
com um advogado, oca-
sião que foi cumprida a 
ordem judicial em seu 
nome”, contou.

Procedimentos
Cledson responderá por 

feminicídio, ele passará 
por audiência de custó-
dia e ficará à disposição 
da Justiça.

Sete armas e mais de 300 munições 
são apreendidas em Barcelos

Policiais Militares que atu-
am na Base Fluvial Arpão II 
apreenderam sete armas de 
fogo, mais de 300 munições de 
diferentes calibres e dez que-
lônios, nas proximidades do 
município de Barcelos (distante 
399 quilômetros de Manaus). 
As apreensões ocorreram após 
denúncia anônima e levanta-
mento de inteligência realizado 
pelo Comando de Policiamen-
to Especializado (CPE).

Durante a ação realizada por 
volta de 12 horas da sexta-fei-
ra (15/03), três homens foram 

presos em flagrante por porte 
ilegal de arma de fogo na co-
munidade do Moura. A equipe 
de inteligência do CPE apontou 
que os suspeitos denunciados 
teriam envolvimento com o 
tráfico de drogas e pirataria 
naquela região.

Depois que os dados foram 
checados, uma equipe das Ron-
das Ostensivas Cândido Maria-
no (Rocam) se deslocou até a 
comunidade para averiguar o 
fato. No local, os militares flagra-
ram um homem portando um 
revólver calibre 38. Ele recebeu 

voz de prisão em flagrante dos 
policiais, que continuaram as 
buscas pelos outros suspeitos.

Na segunda abordagem, os 
militares encontraram outro ho-
mem com uma arma de fogo 
calibre 38 e duas espingardas. O 
terceiro suspeito foi preso com 
mais armas, munições e outros 
objetos que seriam utilizados 
para a prática dos crimes.

Ao todo, foram apreendidos 
dois revólveres calibre 38; um 
rifle calibre 22; quatro espin-
gardas de diferentes calibres; 
uma luneta e três carregadores 
de munições. Também foram 
apreendidas 339 munições de 
diferentes calibres; dois rádios 
comunicadores; um GPS; e um 
rádio que funciona por meio 
de satélite.

Os militares apreenderam, 
ainda, dez quelônios; mais de 
R$ 14 mil em espécie; e 115 
bolívares em espécie. As apre-
ensões causaram danos ao cri-
me organizado estimado em 
R$ 75,2 mil.

Os três homens e todo o ma-
terial apreendido foram enca-
minhados para a Base Arpão II.

BASE ARPÃO 2

Ação ocorreu após denúncia anônima e levantamento de inteligência

Indivíduo é preso por estupro de 
vulnerável praticado contra sua enteada

A Polícia Civil do Ama-
zonas (PC-AM), por meio 
da Delegacia Especializada 
em Proteção à Criança e 
ao Adolescente (Depca), 
cumpriu, na quinta-feira 
(14/03), mandado de prisão 
preventiva de um indivíduo, 
22, por estupro de vulnerá-
vel contra sua enteada, de 
8 anos. O crime ocorreu 
no dia 30 de setembro de 
2023, quando a vítima foi 
visitar a casa da genitora, no 
bairro Zumbi dos Palmares, 
zona leste.

Conforme a delegada 
Joyce Coelho, titular da 
unidade especializada, a 
criança mora com a tia e a 
avó e passava os finais de 
semanas na casa da genito-
ra, onde a mulher mora com 
o companheiro. Quando o 
crime ocorreu, ao retornar 
para casa, a avó da vítima 
notou uma diferença re-
pentina no comportamento 
da sua neta.

“As circunstâncias deixa-
ram uma suspeita na avó 
e, ao dar banho na criança, 

ela notou que havia san-
gue em sua calcinha. Ela 
questionou a criança, que 
contou o que o homem teria 
feito. De imediato, ela falou 
com a genitora da criança e 
com a genitora do autor, e 
ambas se recusaram a acre-
ditar que o indivíduo teria 
praticado o crime”, disse.

Segundo a delegada, as 
duas ainda ameaçavam a tia 
e a avó da criança de agres-
sões caso denunciassem, 
mas a ameaça não surtiu 
efeito e a avó compareceu 

à Depca para registrar o 
Boletim de Ocorrência (BO).

“Representamos pela pri-
são preventiva do autor e 
efetuamos a sua prisão na 
tarde de quinta-feira, em 
sua barbearia, localizada 
na rua Bom Jesus, bairro 
Zumbi”, relatou.

Procedimentos
O indivíduo responderá 

por estupro de vulnerável 
e ficará à disposição do 
Poder Judiciário.

DEPCA

Delegada Joyce Coelho

A prisão foi realizada por policiais 
civis do município
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Roberto Cidade faz evento político 
e mexe com cenário eleitoral  

Política

Cidade reúne apoia-
dores neste fim de 
semana e busca via-
bilizar candidatura 
em Manaus

O deputado es-
tadual Roberto 
Cidade (União 
Brasil) está cha-

mando lideranças políti-
cas, apoiadores e manaua-
ras para um grande evento 
político na quadra da Es-
cola de Samba Aparecida, 
neste sábado (16), às 10h.

Oficialmente o evento 
será uma festa por ser 
conduzido à presidência 
municipal do UB pelo go-
vernador Wilson Lima, mas 
nos bastidores especula-se 
que possa ser lançamento 
da pré-candidatura à Pre-
feitura de Manaus.

Roberto Cidade x David 
Almeida

O governador Wilson 
Lima ainda não confirmou 
se estará ao lado do pre-
feito David Almeida na 
campanha eleitoral, ou se 
apoiará Cidade. Mas já dis-
se que as duas opções es-
tão no seu radar. Nas redes 
sociais, Roberto Cidade já 
é chamado de candidato 
e até de “futuro prefeito” 
por apoiadores.

“Agradeço pela confian-
ça do governador @wil-
sonlimaam, que é o pre-
sidente estadual do nosso 
partido. Com muita honra e 
responsabilidade, assumo 
esse importante desafio no 
próximo sábado, às 10h, 
em uma grande conven-
ção, que será realizada na 
Quadra da Aparecida. Com 

Cidade foi o deputado mais votado do Amazonas em 2022
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muita UNIÃO, Manaus 
pode ser uma CIDADE me-
lhor para todos”, escreveu 
o deputado e presidente 
da Assembleia Legislativa 
do Amazonas.

Roberto Cidade foi o de-
putado mais votado nas 
eleições de 2022, e está na 
presidência da Assembleia 
Legislativa do Amazonas, 
para a qual foi eleito por 
dois mandatos.

Lei
Esta semana, o deputado 

apresentou e teve apro-
vado, por unanimidade, o 
Projeto de Lei n.º 398/2023 

que dispõe sobre as dire-
trizes para implementação 
do Programa de Incentivo 
ao Emprego às Mães Solo.

A propositura, que visa 
incentivar a autonomia fi-
nanceira das mães chefes 
de família por meio da 
inserção delas no mercado 
de trabalho, segue para 
sanção governamental.

“Criar e formar um cida-
dão são tarefas desafiado-
ras e complexas, e quando 
é exercida sem auxílio se 
torna ainda mais difícil. 
Nosso projeto visa incen-
tivar que essa mãe solo 
ganhe autonomia financei-

ra, por meio da inserção 
no mercado de trabalho e, 
assim, ganhe em qualidade 
de vida, tendo meios de se 
manter e manter seus filhos 
financeiramente. A empre-
gabilidade é uma questão 
que precisa ser motivada 
para que essa mãe tenha 
mais tranquilidade no nível 
familiar”, disse.

A proposta é voltada à 
mulher provedora de fa-
mília monoparental regis-
trada no Cadastro Único 
para Programas Sociais 
(CadÚnico) e com depen-
dentes de até 18 anos  
de idade.

Prazo para filiação na 
reta final

Aqueles que pretendem 
concorrer aos cargos de 
vereador, prefeito ou vice-
-prefeito nas Eleições Mu-
nicipais de 2024 devem 
estar cientes de prazos 
importantes. Para ter a 
oportunidade de disputar 
as vagas, é necessário estar 
filiado a um partido polí-
tico até seis meses antes 
da data do pleito. Como 
o 1º turno está marcado 
para ocorrer no dia 6 de 
outubro, os interessados 
devem estar filiados a uma 
agremiação até 6 de abril 
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Vereador quer proibir imagens 
religiosas no Carnaval de Manaus 

Um Projeto de Lei do vere-
ador Roberto Sabino (Pode-
mos), mirando especialmente 
o Carnaval, quer proibir a vei-
culação de imagens ilustrati-
vas de Deus, santos, figuras 
cristãs e imagens que façam 
alusão à banalidade cristã 
evangélica e católica. O PL 
n.º 130/2024 foi deliberado 
após a Sessão Plenária na 
quarta-feira (13/03).

Segundo Roberto Sabino 
voltado para o Carnaval, o 
projeto é baseado no artigo 
208 do Código Penal, o qual 
considera crime “escarnecer 
de alguém publicamente, por 
motivo de crença ou função 
religiosa; impedir ou pertur-
bar cerimônia, ou prática de 
culto religioso; vilipendiar pu-
blicamente ato ou objeto de 
culto religioso”.

Carnaval e polêmica
O parlamentar dá como 

exemplo o Carnaval, festa tra-
dicional que valoriza a criativi-
dade e cultura da população, 
no entanto, segundo Sabino, 
não deveria ter relação com 
a religião, separando o lazer 
da devoção religiosa.

Aleam discute criação de 45 
novos municípios no Amazonas 

A possibilidade de criação 
de 45 novos municípios no 
Amazonas foi defendida, 
na quinta-feira (14/3), na 
Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), durante 
Cessão de Tempo realiza-
da pelo deputado Sinésio 
Campos (PT), em favor do 
presidente da Federação das 
Associações de Desenvolvi-
mento Distrital Emancipalis-
ta do Amazonas (Faddeam), 
Reinaldo Serrão.

Ele falou sobre os estudos 
técnicos desenvolvidos pela 
instituição, mostrando o im-
pacto positivo no desenvolvi-
mento socioeconômico das 
comunidades que poderiam 
ser emancipadas com os no-
vos municípios.

“Essas localidades cres-
ceram, precisam de inves-
timentos em infraestrutura, 
mas o município não tem 
como realizar as obras ne-
cessárias”, disse o presiden-
te da Faddeam, apontando 
como exemplo os distritos 
de Vila Amazônia (Parin-
tins), Distrito do Mocambo 
(Parintins), Itapeaçu (Uru-

curituba), Novo Remanso 
(Itacoatiara), Cacau Pirera 
(Iranduba), Caviana (Beruri), 
Campina do Norte (Caapi-
ranga), Pururu (Careiro), Ca-
numã (Borba) e Santo Antô-
nio do Matupi (Manicoré). 
O presidente questionou 
a possibilidade de a Casa 
Legislativa realizar consulta 
popular nas localidades que 
pleiteiam se desmembrar de 
seus municípios atuais e se 
tornarem independentes.

O deputado Sinésio Cam-
pos declarou que a Cons-

PL

“Acredito que homenagear 
de forma agradável e respei-
tosa qualquer crença é válido, 
porém banalizar e repudiar 
qualquer figura cristã, cató-
lica e de outra vertente, nos 
causa indignação e mal-estar 
religioso. Acredito que o res-
peito transcende barreiras e 
culturas, e deveria unir a hu-
manidade em um só propósi-
to,” diz Roberto Sabino, autor  
do projeto.

Após ser deliberado, a pro-
positura avançou para análise 
da 2ª Comissão de Constitui-
ção, Justiça e Redação (CCJR) 
da Casa Legislativa.

Se aprovado, PL pode mudar confi-
guração de festa em Manaus

tituição Federal de 1988, 
retirou das Assembleias Le-
gislativas o poder de legislar 
sobre a criação de municípios  
e estados.

“Acredito que a criação de 
novos estados deve conti-
nuar sendo competência do 
Congresso Nacional”, decla-
rou Sinésio, afirmando, no 
entanto, que, no seu enten-
dimento, “criação de muni-
cípios, desmembramento e 
fusão de áreas devem ser 
competências das Assem-
bleias Legislativas”.

POLÊMICA

Sinésio defende ideia que divide opiniões no Amazonas

deste ano.

Posso concorrer às elei-
ções sem fazer parte de 
um partido político? 

Não. A filiação a uma le-
genda é uma das condições 
para que a candidata ou 
o candidato sejam eleitos. 
É necessário também ter 
nacionalidade brasileira, 
possuir alistamento elei-
toral e domicílio na região 
de candidatura, estar no 
pleno exercício dos direitos 
políticos – podendo votar e 
ser votado –, ter idade mí-
nima para poder concorrer 
aos cargos, além de outros 
requisitos que podem ser 
conferidos na Constituição 
Federal (artigo 14).

Quem pode se filiar a 
um partido? Como posso 
me associar?

Só pode se filiar a parti-
do político a eleitora ou o 
eleitor que estiver no pleno 
gozo de seus direitos polí-
ticos. Para isso, o primeiro 
passo é estar com o título 
eleitoral regularizado. Já o 
ato da filiação deve ser feito 
na própria agremiação de 
interesse. Caso queira con-
firmar se obteve êxito no 
procedimento, é possível 
emitir aqui uma certidão, 
que informa a existência ou 
não de filiação partidária.

Segundo a legislação, em 
caso de coexistência de 
filiações partidárias, pre-
valecerá a mais recente, 
devendo a Justiça Eleitoral 
determinar o cancelamen-
to das demais. Em caso 
de fusão ou incorpora-
ção após o prazo estipu-
lado por lei, será consi-
derada a data de filiação 
do candidato ao partido  
de origem.

O parlamentar ratificou seu 
apoio à Faddeam e informou 
sua presença no encontro, 
organizado pela Confedera-
ção dos Emancipacionistas e 
Anexionistas do Brasil (Con-
feab), no próximo dia 16 de 
abril, na Câmara dos Depu-
tados, com representantes 
da confederação, prefeitos 
e deputados federais para 
tratar do tema.

“Aqueles que criticam, di-
zendo que serão criadas 
mais prefeituras e Câmara 
de vereadores, digo que as 
vantagens com desenvolvi-
mento econômico e social 
são incalculáveis”, afirmou.

Em aparte, o deputado 
Adjuto Afonso (UB) tam-
bém revelou apoio à ideia 
de emancipação dessas 45 
comunidades amazonenses. 
O deputado sugeriu que seja 
tratada com o Congresso Fe-
deral, a construção de uma 
Proposta de Emenda Consti-
tucional (PEC), que devolveria 
às Casas Legislativas estadu-
ais a possibilidade de legislar 
sobre o tema.

“Defendo ainda que se esta-
beleçam critérios, como nú-
mero mínimo de habitantes, 
existência mínima de apare-
lhos sociais, como escolas 
e hospitais. Mas o debate é 
necessário e urgente”, decla-
rou Afonso.
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Parlamentares querem aumentar 
etanol na gasolina e no diesel 
Proposta aprovada na 
Câmara vai passar pelo 
Senado e pode mudar 
referência energética 
no Brasil

A Câmara dos Depu-
tados aprovou o 
projeto de lei dos 
“combustíveis do 

futuro”, que cria programas 
nacionais de diesel verde, 
de combustível sustentável 
para aviação e de biome-
tano, além de aumentar a 
mistura de etanol e de bio-
diesel à gasolina e ao diesel, 
respectivamente. A propos-
ta será enviada ao Senado.

O texto aprovado na quar-
ta-feira (13) é um substitu-
tivo do deputado Arnaldo 
Jardim (Cidadania-SP) para 
o Projeto de Lei 528/20, 
do ex-deputado Jerônimo 
Goergen, tomando como 
base o PL 4516/23, do Po-
der Executivo.

A partir da publicação 
da proposta como lei, a 
nova margem de mistura 
de etanol à gasolina pas-
sará de 22% a 27%, po-
dendo chegar a 35%. Atu-
almente, a mistura pode 
chegar a 27,5%, sendo, no 
mínimo, de 18% de etanol. 
Quanto ao biodiesel, mis-
turado ao diesel de origem 
fóssil no percentual de 14% 
desde março deste ano, a 
partir de 2025 será acres-
centado 1 ponto percentual 
de mistura anualmente até 
atingir 20% em março de 
2030, segundo metas pro-
postas no texto.

Entretanto, a adição deve 
considerar o volume total, 
e caberá ao Conselho Na-
cional de Política Energética 
(CNPE) avaliar a viabilidade 
das metas de aumento da 
mistura, reduzir ou aumen-
tar a mistura de biodiesel 
em até 2 pontos percentuais. 
A partir de 2031, o conse-

Parlamentares aprovaram o que pode ser uma revolução no uso de combustíveis
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lho poderá elevar a mistura, 
que deverá ficar entre 13% 
e 25%.

Um regulamento definirá 
metodologia para a adoção 
de um sistema de rastrea-
mento dos combustíveis do 
ciclo diesel em todos os elos 
da cadeia produtiva a fim de 
assegurar a qualidade.

A adição voluntária de bio-
diesel em percentual supe-
rior ao fixado será permitida 
para determinados usuários 
listados no projeto, deven-
do isso ser informado à 
Agência Nacional do Petró-
leo, Gás Natural e Biocom-
bustíveis (ANP):

transporte público;
transporte ferroviário;
navegação interior e ma-

rítima;
frotas cativas;
equipamentos e veículos
usados em extração mi-

neral;
na geração de energia 

elétrica;
e tratores e maquinários 

usados na agricultura.
Outra novidade em rela-

ção à matriz energética atual 
é que a ANP terá poder de re-
gulação e fiscalização sobre 
os combustíveis sintéticos e 
a estocagem geológica de 
gás carbônico, assim como 
contratar a atividade.

O projeto também autori-
za a Petrobras a atuar nas ati-
vidades de movimentação e 
estocagem de gás carbôni-
co, de transição energética 

e de economia de baixo 
carbono.

Diesel verde
Quanto ao Programa 

Nacional do Diesel Verde 
(PNDV), também pensado 
para incentivar a pesqui-
sa, a produção, a comer-
cialização e o uso desse 
biocombustível, o CNPE fi-
xará, a cada ano, até 2037, 
a quantidade mínima, em 
volume, de diesel verde a 
ser adicionado ao diesel de 
origem fóssil.

Esse adicional deverá ser, 
no mínimo, de 3% por vo-
lume e levará em conta a 
comercialização em todo o 
território nacional.

Para definir esse volume 

mínimo, o conselho deve-
rá analisar as condições 
de oferta de diesel verde, 
incluídas a disponibilidade 
de matéria-prima, a capa-
cidade e a localização da 
produção; o impacto da par-
ticipação mínima obrigató-
ria no preço ao consumidor 
final; e a competitividade 
nos mercados internacio-
nais do diesel verde produ-
zido no Brasil.

Como a mistura, em ter-
mos de volume, deve ser 
alcançada nacionalmente, a 
ANP definirá os percentuais 
de adição para cada estado 
e Distrito Federal, podendo 
ser diferentes conforme di-
retrizes como a otimização 
logística na distribuição e 

Maioria do STF absolve réu 
envolvido no 8 de janeiro 

O plenário do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) formou 
maioria, para absolver pela 
primeira vez um dos réus 
denunciados por participa-
ção nos atos golpistas de 8 
de janeiro do ano passado, 
quando as sedes dos Três 
Poderes, em Brasília, foram 
invadidas e depredadas. 

Votaram até o momento o 
relator, ministro Alexandre de 
Moraes, e os ministros Cristia-
no Zanin, Cármen Lúcia, Flávio 
Dino, Dias Toffoli e Luis Roberto 
Barroso, todos pela absolvição, 
seguindo parecer da Procura-
doria-Geral da República (PGR).  
Geraldo Filipe da Silva foi preso 
em flagrante no 8 de janeiro, 
nas proximidades do Congres-
so Nacional. A PGR o denunciou 
por diversos crimes, incluindo 
tentativa de golpe de Estado e 
dano qualificado, mas, depois 
da instrução da ação penal, 
mudou de posição opinando 
pela absolvição do réu. 

A defesa alegou que o réu 
se encontrava em situação de 
rua, e, após almoçar em um res-
taurante comunitário, resolveu 

União enviará ao Senado proposta 
sobre dívida dos Estados 

O presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco, anunciou 
que o governo federal deve 
enviar “nos próximos dias” 
ao Congresso Nacional um 
pacote de medidas para a 
renegociação de dívidas de 
estados com a União. Na 
próxima semana, Pacheco 
deve se encontrar com o 
ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, para discutir 
o assunto.

Os débitos de Minas Ge-
rais com o governo central 
ultrapassam os R$ 160 bi-
lhões. Mas o problema tam-
bém atinge estados como 
São Paulo, Rio Grande do 
Sul, Rio de Janeiro e Goi-
ás. Segundo o presidente 
do Senado, o endividamen-
to “talvez seja a questão 
mais relevante e mais pre-
ocupante da Federação” 
“São dívidas muitas vezes 
impagáveis, de valores es-
tratosféricos. Todos sabem 
que Minas Gerais é um des-
ses estados absolutamente 
endividados. Temos a ex-
pectativa (de aprovação) de 
uma proposição feita por 

nós, com a colaboração da 
Assembleia Legislativa de 
Minas Gerais. Ela dá enca-
minhamento à solução da 
dívida, com conceitos que 
podem ser aproveitados por 
todos os estados”.

Rodrigo Pacheco apresen-
tou a proposta de renegocia-
ção ao presidente Luis Inácio 
Lula da Silva em novembro 
do ano passado. O acor-
do prevê quatro estratégias 
para a quitação dos débitos:

rediscussão do valor da 
dívida;

transferência para a União 
de ativos do estado avalia-
dos com preço justo;

cessão de créditos judiciais 
de Minas Gerais para a União, 
com o compromisso de re-
versão do proveito exclusi-
vamente para o estado; e 
desconto do saldo rema-
nescente da dívida para o 
pagamento em dez anos.

Para o presidente do Se-
nado, a solução do proble-
ma exige envolvimento dos 
estados e da União. Pache-
co avalia que a regra atual 
para a correção faz com que 

JÚRI

seguir a multidão em direção ao 
Congresso, quando se viu cer-
cado por vândalos, mas ele não 
participou de atos violentos. 

Segundo os autos, o vídeo 
da prisão em flagrante do réu 
mostra que ele foi agredido 
por vândalos, sendo acusado 
de “petista” e “infiltrado” e 
responsabilizado por vanda-
lizar viaturas para tumultuar 
a manifestação. As investiga-
ções não foram capazes de 
demonstrar que ele, de fato, 
praticou atos violentos. 

Argumentação
Na decisão, o ministro Ale-

xandre de Moraes diz que “não 
há elementos probatórios su-
ficientes que permitam afirmar 
que o denunciado se uniu à 
massa, aderindo dolosamente 
aos seus objetivos, com intento 
de tomada do poder e des-
truição do Palácio do Planalto, 
do Congresso Nacional e do 
Supremo Tribunal Federal”. 

O caso é julgado no plenário 
virtual, em que os votos dos 
ministros são registrados no 
sistema do Supremo, sem de-

Réu era morador de rua e foi 
julgado inocente

as dívidas “tenham grande 
dificuldade de serem adim-
plidas [pagas]”. Os débitos 
são atualizados pelo Índice 
Nacional de Preços ao Con-
sumidor Amplo (IPCA) mais 
4% e correção monetária.

“Estamos priorizando esse 
tema. Quero crer que, para 
essa geração política, dar 
solução a esse problema fe-
derativo será um grande pro-
veito para a nação brasileira. 
Ao se resolver esse proble-
ma, os estados naturalmente 
voltarão a ter capacidade de 
investimento, para bem da 
população”, afirmou.

APERTO

Pacheco afirma que algumas dívidas 
são impagáveis

liberação presencial. Os demais 
ministros teve até as 23h59 da 
sexta-feira (15) para votar.

Outros 14 réus são também 
julgados a partir de sexta-feira 
(15). Em relação a esses, a maio-
ria votou pela condenação, com 
penas que variam de 11 a 17 
anos de prisão.

Todos foram denunciados 
pela PGR por cinco crimes: 
abolição violenta do Estado 
Democrático de Direito, golpe 
de Estado, dano qualificado, de-
terioração de patrimônio tom-
bado e associação criminosa.

no uso do diesel verde e 
a adoção de mecanismos 
baseados em mercado.

Frequentemente, o diesel 
verde é confundido com 
o biodiesel, que também 
é um combustível limpo, 
mas com propriedades dis-
tintas. Enquanto o biodiesel 
é um combustível derivado 
de biomassa, obtido a par-
tir da reação de óleos ou 
gorduras com um álcool, o 
diesel verde é definido pela 
ANP como biocombustível 
de hidrocarbonetos parafí-
nicos produzido a partir de 
quatro rotas tecnológicas, 
como hidrotratamento de 
óleo vegetal e animal ou 
pela fermentação do caldo 
de cana-de-açúcar.
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Sérgio Frota
@sergiopromoter sergiofrotacolunista@gmail.com

“Falei um pouco sobre os potenciais de investimentos em nosso es-
tado, e as ações do Governo do Amazonas para garantira geração 
de emprego e renda para nossa população, aliadas à preservação do 
meio ambiente, durante o Bloomberg NEF Fórum – evento que con-
tou com a participação de líderes e investidores do mundo todo”, dis-
se Wilson Lima. A Bloomberg é uma das maiores empresas do mundo 
na área de tecnologia e dados para o mercado financeiro. No Brasil, 
atua fortemente na área de credito de carbono e transição energética. 
Na foto o governador Wilson Lima agradecendo ao CEO do Bloom-
berg NEF, Jon Moore, pela oportunidade de falar sobre Amazônia no 
ponto de justa de quem vive e protege a floresta

O prefeito de Manaus, David Almeida, realizou apresentação do Com-
plexo Mirante Lucia Almeida, para imprensa e formadores de opinião. 
Durante a visita foram mostrados os compartimento da obra, e expli-
cadas as funcionalidade de cada espaço. “Este complexo será o novo 
cartão postal de Manaus. Fazendo parte da rota principal de turismo 
da cidade, além de oferecer opções de lazer, cultura e gastronomia 
para população local. É dessa forma que estamos resgatando a parte 
mais antiga do Centro Histórico de Manaus!”, disse David Almeida

Ministro do TCU, Benjamin Zymler e 
conselheira presidente do TCE-AM, 
Yara Lins

O elegante proprietário do Lalbero  
Restaurant & Lounge, Bráulio Lima

Luis Otavio, Edilane, Sérgio e 
Paola Regina Frota

Lane Flores, Rose Rissoli e 
Rosangela Cunha

Silvia Helena Cavalcan-
te e Fatima Mesquita

Adriana Samad, Edilane 
Frota e Flavia Teixeira

Amarildo Raulino, Osmarina Pinheiro, 
Amanda Dias, Dalva Pinheiro e Denise Dias

Karina Alves e Edilane 
Frota

Mariana Farias

Sandra Lins e  
Edilane Frota

Marilia Souza, Edilane Frota 
e Lidiane Pontes

Priscila Loureiro, Hebe Pereira,  
Adriana Samad, Virna Pereira e 

 Edilane Frota

Lucinha Mari, Vilma Galvão e Isabel Bessa Eloisa Manarte, Graça Ferraz, Goreth Souza e 
Maria do Socorro Azevedo Santos

Mayara  
Brilhante

Eliene  
Ramos

Priscila Salles e  
Jandecarla Batista

Ilza Gomes e  
Hebe Pereira

Elisangela, Ivaneide e  
Eliege Daniel

Aninha Lima, Graça Ferraz, Nelson Dibo 
Nunes e Dirce Nunes Marcia Cristina e 

Edilane Frota
Any Mesquita, Lucinha 

Mari e Vilma Galvão
Gabriela Terças, Luciana 
Terças e Jessica Afonso

Conselheiro Ouvidor-geral do TCE-AM, Mario de Mello, 
deputado João Luiz e o vice-presidente do TCE-AM, con-
selheiro Luis Fabian Barbosa

Ouvidor do município de Pa-
rintins, Edy Albuquerque e 
conselheiro Corregedor do 
TCE-AM, Josué Claudio Neto

A conselheira presidente do TCE-AM, Yara Amazônia Lins, 
destacou a Escola de Contas Publicas (ECP), como peça-

-chave na concretização da missão pedagógica do Tribunal. 
O destaque foi registrado em um auditório lotado na aber-
tura oficial do ano letivo da ECP, na segunda (11). O coor-
denador geral da ECP, conselheiro Júlio Pinheiro, comentou 
sobre a trajetória da ECP, nos últimos 14 anos. O evento teve 
a presença do ministro do TCU, Benjamin Zymler, do advo-
gado, ambientalista Fabio Feldmann e da advogada da União 
e doutora em Ciência Ambiental, Teresa Villac, o governador 
Wilson Lima foi representado pelo secretário de Administra-
ção, Fabricio Cyrino. Confira nas fotos de Filipi Jazz

A Coluna Sérgio Frota realizou uma gran-
de homenagem ao Dia Internacional da 

Mulher, com um almoço no Quinttal Bistrô. A 
tarde festiva contou a presença de aproxima-
damente 70 elegantes mulheres, que degusta-
ram drinks da casa e os pratos muito bem ela-
borados pelo chef do restaurante, conferiram 
também a belíssima carta de vinhos, elabora-
da pelo sócio da casa Ivanhoé Mendes. A Dj 
Layla Abreu tocou e levou todas para a pista. 
Confira nas fotos de José Carlos.

Conselheiro do TCE-AM e diretor da Escola de Contas, Júlio Pinheiro,
conselheira presidente do TCE-AM, Yara Lins, advogado e ambienta-
lista Fabio Feldman, ministro do TCE, Benjamin Zymler e advogada da 
AGU, Teresa Villac

Teresa Villac, advogada AGU, conselheiro Júlio  
Pinheiro e conselheira presidente Yara Lins

Conselheiro Corregedor do TCE-AM, Josué Claudio Neto, Procurador
chefe de Contas, Fernanda Cantanheide, conselheiro vice-presidente 
Luis Fabian Barbosa, ministro do TCU, Benjamin Zymler, conselheira
presidente Yara Lins, conselheiro diretor da ECP, Júlio Pinheiro e
conselheiro Ouvidor, Mario de Mello

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Dhyeizo Lemos/SEMCOMSECOM

ABERTURA SOLENE DO ANO 

LETIVO DA ECP DO TCE-AM



no Conselho Municipal de 
Educação. 

Na vida pessoal, é espi-
ritualizada e acredita no 
poder do autoconheci-
mento como chave para 
o sucesso. “A verdadeira 
sabedoria está em com-
preender que sempre há 
mais a aprender, mesmo 
nos momentos em que 
acreditamos já saber o 
suficiente”, pontua. 

Ensino Técnico
Sob condução de Elai-

ne Saldanha, o Centro 
de Ensino Literatus se 
tornou referência em 
ensino técnico em Ma-
naus, com uma história 
de compromisso com a 
excelência educacional 
e o desenvolvimento da  
sociedade amazonense.

Fundada em 11 de março 
de 1991, a instituição ini-
ciou suas atividades aten-
dendo desde berçário até 
o Ensino Fundamental e 
Médio. Com o passar dos 
anos, expandiu sua atua-
ção para a área da Edu-
cação Profissional.

“Com uma equipe 
dedicada e uma visão 
de futuro, o Centro 
de Ensino Literatus 

desempenha um pa-
pel importante na 

formação de profis-
sionais qualificados e 
cidadãos conscientes, 
contribuindo para o 

crescimento e desen-
volvimento da socie-
dade amazonense”, 

pontua Elaine Saldanha.
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Presidente do Grupo 
Literatus, Elaine Salda-
nha é a segunda per-
sonagem na nossa sé-
rie sobre mulher que 
inspiram

Com três décadas de atuação 

na área, empreendedora 
aposta no poder transformador

 da Educação
FOTOS: DIVULGAÇÃO
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“S
omente a Edu-
cação é capaz 
de transfor-
mar o futuro 

da nossa nação”. A frase 
é da presidente do Grupo 
Literatus, referência em 
Ensino Técnico na Região 
Norte, e atual presidente 
do Sindicato dos Estabe-
lecimentos de Ensino Pri-
vado do Estado do Ama-
zonas (Sinepe), Elaine de 
Souza Saldanha, que, ao 
longo de mais de 30 anos 
dedicados à educação, 
vem contribuindo para 
o cenário educacional  
de Manaus. 

Formada em Ciências 
Contábeis pela Universida-
de Nilton Lins e pós-gradu-
ada em Gestão Empresa-
rial pela Fundação Getúlio 
Vargas, Elaine Saldanha 
acumula uma expertise em 
gestão empresarial que a 
tem destacado como edu-
cadora e gestora.

Sua jornada na gestão 
escolar iníciou em 1991. 
Ela é mantenedora do 
Centro de Ensino Litera-
tus, uma instituição que, 
em 33 anos, já formou 
mais de 40 mil novos pro-
fissionais.  Seu currículo 
agrega ainda cargos na 
Federação Nacional das 
Escolas Particulares (Fe-
nep), que tem mais de 40 
mil escolas associadas, e 

Especial mês da mulher

Atualmente, o Centro 
de Ensino Literatus ofe-
rece uma ampla gama de 
programas educacionais, 
incluindo Educação Pro-
fissional, Educação de 
Jovens e Adultos (EJA), 
Capacitação Profissional, 
Literatus Digital e Solu-
ções para Empresas. Seu 

compromisso com a quali-
dade de ensino reflete-se 
em sua completa estrutu-
ra, com laboratórios equi-
pados, salas de aula com 
recursos audiovisuais e 
uma biblioteca atualizada.

O Centro de Ensino Lite-
ratus continua a expandir 
suas ofertas educacionais, 

agora também com cursos 
técnicos e livres na moda-
lidade EaD, com opções a 
partir de R$ 179,99. São 
mais de 60 opções dispo-
níveis nas áreas de saúde, 
informática, gestão e ne-
gócios, nas quais os alu-
nos podem aprimorar seus 
conhecimentos e habilida-
des de forma conveniente  
e flexível.

Educação Privada
No fim do ano passado, 

Elaine Saldanha assumiu a 
presidência do Sindicato 
dos Estabelecimentos de 
Ensino Privado do Esta-
do do Amazonas (Sinepe) 
para o biênio 2024/2025. 

Esta é a quarta vez que 
ela é eleita para dirigir a 
instituição que agrega 108 
escolas do Estado dedica-
das ao ensino infantil, fun-
damental e médio, além 
da Educação para Jovens 
e Adultos (EJA).

“Assumir mais uma 
vez a Presidência do 
Sinepe-AM continua 
sendo um grande de-
safio. Mais do que nun-
ca, precisamos apoiar 
as escolas, da Educação 
Infantil ao Ensino Supe-
rior, pois todas depen-
dem da ação proativa 
do Sindicato com foco 
nas questões coletivas e 
não em interesses pes-
soais ou individuais”, 
afirma. 

O último mandato na 
presidência do Sinepe 
de Elaine Saldanha ocor-
reu no biênio 2020/2021, 

quando foi reeleita para 
o cargo em assembleia 
dos associados. Foi du-
rante sua gestão que o 
sindicato conquistou sede 
própria. Ela tem entre suas 
principais preocupações 
o desenvolvimento pro-
fissional de educadores 
e gestores, apostando 
na troca de experiên-
cias com profissionais de  
outras cidades. 

“A preparação de alu-
nos para assumirem 
carreiras que ainda 
não existem, a neces-
sidade cada vez maior 
do uso de tecnologias 
e o preparo de pro-
fissionais da Educa-
ção para a Docência 
também tem sido de-
mandas desafiadoras. 
A procura por cursos 
superiores em Licen-
ciatura ou formação 
pedagógica teve que-
da substancial. Há pre-
ocupação e compro-
metimento, de nossa 
parte, com a qualidade 
dessa formação”, des-
taca. 

Na avaliação da presiden-
te, o Sinepe-AM conquis-
tou credibilidade por estar 
atento às várias demandas 
como, por exemplo, solu-
ções para o atendimento 
adequado e responsável da 
Lei da Inclusão, onde todos 
possam ter um Ensino de 
qualidade e para que o pro-
fessor tenha conhecimento 
e apoio nas suas mais di-
versas necessidades.
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Uma das justificativas 
para a remessa da in-
vestigação pode ser a 
citação do nome de al-
guma autoridade com 
foro na Corte

O processo que 
apura os man-
dantes do assas-
sinato da vere-

adora Marielle Franco e 
do motorista Anderson 
Gomes chegou ao Supre-
mo Tribunal Federal (STF). 
A investigação procura 
saber quem atuou como 
mandante das mortes.

Há seis anos, em 14 
de março de 2018, a ve-
readora e seu motorista 
foram baleados dentro do 
carro em que transitavam 
na região central do Rio 
de Janeiro.

O inquérito está em se-
gredo de Justiça e ainda 
não é possível obter deta-
lhes sobre os motivos que 
levaram a Polícia Federal 
(PF) e o Superior Tribunal 
de Justiça (STJ), onde o 
processo tramitava, a en-
viar o caso ao Supremo.

Nas questões criminais, 
cabe ao STF o julgamento 
de autoridades com foro 
privilegiado na Corte, 
como deputados fede-
rais e senadores. Dessa 
forma, uma das justifi-
cativas para a remessa 
da investigação pode ser 
a citação do nome de 
alguma autoridade com 
foro na Corte. Contudo, 
o motivo da movimen-
tação da investigação 
não foi confirmado pela  
Polícia Federal.

Em outro processo sobre 

Há seis anos, em 14 de março de 2018, a vereadora e seu motorista foram baleados dentro do carro na região central do Rio de Janeiro

Investigação sobre morte de 
Marielle Franco chega ao STF
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a investigação, o policial 
militar reformado Ronnie 
Lessa deve ser levado a 
júri popular. Ele é acusado 
de ser um dos executores 
dos assassinatos.

Hoje, mais cedo, no 
centro do Rio, familiares, 
amigos e outras vítimas 
de violência protesta-
ram contra o crime, que 
segue até hoje sem o 
esclarecimento sobre os 
mandantes. 

Júri do caso Marielle
A Força-tarefa Marielle 

Franco e Anderson Gomes 
do Ministério Público do 
Estado do Rio de Janei-
ro (MPRJ) apresentou as 
alegações finais na ação 
penal movida contra o 
ex-bombeiro Maxwell Si-
mões Corrêa, conhecido 
como Suel, e pede que ele 
seja julgado pelo Tribunal 
do Júri pelas mortes da 
vereadora Marielle Franco 

e do motorista Anderson 
Gomes, no dia 14 de março 
de 2018.

Conforme o MPRJ, nas 
conclusões do parecer, 
além do julgamento, os 
promotores Eduardo Mo-
rais Martins e Mario Jessen 
Lavareda pedem que o réu 
seja pronunciado por ho-
micídio duplamente qua-
lificado contra Marielle e 
Anderson, além de uma 
tentativa de homicídio du-

plamente qualificado con-
tra Fernanda Chaves, as-
sessora da vereadora, que 
estava no mesmo carro no 
dia do crime.

Os promotores pedem 
ainda que Suel seja jul-
gado por receptação re-
ferente ao veículo Co-
balt, usado no crime, e 
a manutenção da prisão 
preventiva do réu em 
presídio federal de se-
gurança máxima.

Rio cria dia 
estadual para 
reflexão sobre 
morte de jovens 
negros

18 DE MAIO

O governo do Rio de Janeiro 
sancionou a lei que cria o Dia de 
Luta Jovem Preto Vivo – João Pe-
dro Matos Pinto, aprovada pela 
Assembleia Legislativa do Rio de 
Janeiro (Alerj) e encaminhada ao 
Executivo em fevereiro deste ano. 
A lei, de autoria do deputado es-
tadual Professor Josemar (PSOL), 
visa criar uma data comemorati-
va, a ser celebrada anualmente 
em 18 de maio, visando sensibili-
zar a sociedade sobre a violência 
cometida contra jovens negros 
no estado.

Entre as ações previstas pela lei, 
está a realização de “eventos e 
campanhas educativas voltadas 
à estimulação de debates sobre 
racismo, encarceramento e ge-
nocídio da juventude negra e 
periférica”, no dia 18 e durante 
todo o mês de maio. O texto foi 
publicado na quinta-feira (14), no 
Diário Oficial do Estado.

O Dia de Luta homenageia 
João Pedro Matos Pinto, ado-
lescente de 14 anos assassinado 
com um tiro de fuzil, pelas costas, 
por policiais em 18 de maio de 
2020, durante uma operação no 
Complexo do Salgueiro, em São 
Gonçalo, no Grande Rio.

“De uma certa forma, [a criação 
da data] é uma reparação, uma 
forma de manter viva a memó-
ria do João Pedro. Para mim é 
uma vitória diante dessa busca 
por Justiça que, daqui a pouco, 
completa quatro anos”, afirma a 
mãe de João Pedro, Rafaela Ma-
tos. “É sempre uma mobilização, 
porque ainda está muito longe 
de isso acabar. Todos os dias, 
morre um jovem preto na favela”.

Os três policiais civis acusados 
de matar João Pedro foram de-
nunciados por homicídio qua-
lificado. O processo está cor-
rendo na 4ª Vara Criminal de 
São Gonçalo. Em janeiro deste 
ano, o Ministério Público pediu 
que o caso seja julgado por um  
júri popular.

Rapper Major RD teve carro alvejado 
com tiros por bandidos na Av. Brasil

O rapper Major RD afirmou 
que seu carro foi alvo de tiros 
na Avenida Brasil, quando 
ele estava a caminho de 
um estúdio de gravação. 
Em sua conta na rede social 
X, o músico disse que os 
criminosos teriam dito que 
confundiram o seu carro, 
avaliado em aproximada-
mente R$ 350 mil, com um 
“carro do estado”.

“Eu estou de boa. Foi um 
livramento, Rio de Janeiro 
né? Estava indo para o es-
túdio e, quando virei a rua, 
rolaram os tiros. Assim que 
eu cheguei em casa, mandei 
mensagem para minha mãe 
e postei no Twitter. Não é 
marketing, não é música, 
nada disso. Está geral bem. 
Meu carro está ali e vai ter 
que fazer alguns ajustes”, 
disse o rapper em um vídeo 
na quinta-feira (14).

Major RD contou ainda que 
chegou a colocar a mão para 
fora do veículo ao ouvir ba-
rulho de “uns oito tiros”. Os 
criminosos o identificaram e 
contaram que teriam con-
fundido o veículo do cantor 

com uma viatura.
O g1 entrou em contato 

com a equipe do cantor e 
foi informado que o rapper 
“acabou tendo o seu carro 
confundido e atacado por 
cerca de 8 tiros enquan-

to ia para o ensaio do seu 
show”. A equipe do cantor 
informou que “o artista e 
sua equipe passam bem 
após o ocorrido e o veículo 
sofreu apenas alguns danos 
no para-choque”.

CONFUNDIRAM COM VIATURA

Bandidos confundiram o seu carro com “carro do estado”
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TI Yanomami é primeira região a 
receber remédio para cura da malária

A Terra Indígena (TI) Yanoma-
mi, em Roraima, é a primeira 
região do Brasil a receber a 
Tafenoquina 150 miligramas 
(mg), medicamento em dose 
única utilizado para tratamento 
e cura da malária. O remédio 
foi incorporado ao Sistema Úni-
co de Saúde (SUS) em junho 
do ano passado, quando foi 
apontado por autoridades sa-
nitárias como novo aliado na 
eliminação da doença.

Em nota, o Ministério da Saúde 
diz que a oferta da Tafenoquina 
150 mg na rede pública repre-
senta um ganho para a popu-
lação por ser um tratamento 
mais rápido e efetivo. O material, 
segundo a pasta, já chegou a 
Roraima – em quantitativo que 
atende à necessidade de toda 
a população local ao longo dos 
próximos seis meses.

Conforme a pasta, a oferta do 
medicamento é resultado de 
uma articulação que envolveu 
áreas de pesquisa, vigilância em 
saúde e incorporação tecnoló-
gica e logística. Ao todo, 8 mil 
esquemas de tratamento foram 
enviados ao Distrito Sanitário Es-
pecial Indígena (Dsei) Yanoma-

mi, onde a malária permanece 
como doença endêmica.

Segundo o Ministério da Saú-
de, a malária é uma doença 
infecciosa febril aguda, causa-
da por protozoários do gênero 
Plasmodium transmitidos pela 
picada da fêmea infectada do 
mosquito do gênero Anophe-
les, também conhecido como 
mosquito-prego.

Números
Em todo o ano passado, fo-

ram notificados 30.972 casos 
de malária no Dsei Yanomami. 
Desses, 21.685 são casos de 

malária vivax, tipo mais brando 
e menos mortal, para o qual a 
Tafenoquina 150mg é indicada. 
O medicamento será oferecido a 
pacientes com mais de 16 anos 
com infecção aguda.

“O remédio também será dis-
ponibilizado para todo o Brasil, e 
novos quantitativos estão dispo-
níveis conforme a necessidade”, 
destacou a pasta.

Descontinuidade atrapalha
O ministério avalia que a oferta 

da Tafenoquina 150 mg auxilia 
equipes de saúde que atuam em 
campo, já que uma das grandes 
dificuldades no tratamento da 
malária é a continuidade. Até 
então, o esquema terapêutico 
disponível no SUS poderia ter 
duração de uma a oito semanas. 
Com a nova medicação, a dose 
é única.

Doenças de determinação 
social

A malária faz parte de uma lista 
de enfermidades consideradas 
doenças de determinação social, 
uma vez que afetam principal-
mente pessoas em situação de 
vulnerabilidade social. 

DOSE ÚNICA

DIVULGAÇÃO

O remédio também será disponibili-
zado para todo o Brasil
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Proposta teria sido feita 
a mediadores e aos EUA, 
e primeiros grupos de 
reféns na fila para deixar 
Gaza incluem mulheres, 
crianças, idosos e reféns 
doentes

O Hamas apresen-
tou uma propos-
ta de cessar-fogo 
na Faixa de Gaza 

a mediadores e aos EUA, 
que inclui a libertação de 
reféns israelenses em tro-
ca da liberdade de prisio-
neiros palestinos, 100 dos 
quais cumprem penas de 
prisão perpétua, de acor-
do com uma proposta vista 
pela Reuters

O grupo radical islâmi-
co disse que a libertação 
inicial de israelenses in-
cluiria mulheres, crianças, 
idosos e reféns doentes 
em troca da libertação de 
700 a 1.000 prisioneiros 
palestinos, de acordo com 
a proposta. A libertação de 
“recrutas femininas” israe-
lenses está incluída.

O gabinete do primeiro-
-ministro israelense, Ben-
jamin Netanyahu, disse 
que a nova posição do 
Hamas se baseava em “exi-
gências irreais”.

O Egito e o Catar têm ten-
tado diminuir as diferenças 
entre Israel e o Hamas 
sobre como deveria ser 
um cessar-fogo, já que o 
aprofundamento da crise 
humanitária faz com que 
um quarto da população 
da devastada Faixa de Gaza 
enfrente a fome.

Em fevereiro, o Hamas re-
cebeu um projeto de pro-
posta das conversações de 
trégua em Paris que incluía 
uma pausa de 40 dias em 

A guerra foi desencadeada por um ataque liderado pelo Hamas a cidades do sul de Israel, em 7 de outubro

Hamas propõe cessar-fogo em troca 
de reféns e de prisioneiros palestinos
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todas as operações milita-
res e a troca de prisioneiros 
palestinos por reféns isra-
elenses numa proporção 
de 10 para um – uma pro-
porção semelhante à nova 
proposta de cessar-fogo.

Israel também rejeitou 
esse projeto de proposta, 
citando o seu objetivo de 
longa data de não acabar 
com a guerra até que des-
truísse o Hamas, que insis-
te que um acordo deveria 
pôr fim à guerra.

Conforme a última pro-
posta, o grupo radical is-

lâmico disse que chega-
ria a acordo sobre uma 
data para um cessar-fogo 
permanente após a troca 
inicial de reféns e prisio-
neiros, e que um prazo 
para a retirada israelense 
de Gaza seria acordado 
após a primeira fase.

O grupo disse que todos 
os detidos de ambos os 
lados seriam libertos numa 
segunda fase do plano.

Na noite de quinta-feira, 
o Hamas disse ter apresen-
tado aos mediadores uma 
visão abrangente de uma 

trégua baseada no fim do 
que chama de agressão 
israelense contra os pa-
lestinos na Faixa de Gaza, 
no fornecimento de supri-
mentos e outras ajudas, no 
retorno dos deslocados de 
Gaza às suas casas e na reti-
rada das forças israelenses.

Com a guerra agora no 
seu sexto mês, a Organi-
zação das Nações Unidas 
(ONU) alertou que pelo 
menos 576 mil pessoas em 
Gaza estão à beira da fome 
e a pressão global tem 
aumentado sobre Israel 

para permitir mais acesso 
à ajuda.

A guerra foi desencade-
ada por um ataque lidera-
do pelo Hamas a cidades 
do sul de Israel, em 7 
de outubro, que deixou 
1.200 pessoas mortas e 
253 feitas reféns, segundo  
dados israelenses.

Desde então, o ataque 
aéreo, marítimo e terrestre 
de Israel a Gaza matou mais 
de 31 mil pessoas e feriu 
mais de 71.500, segundo 
as autoridades de saúde 
de Gaza.

Anunciantes 
no TikTok vão 
procurar rivais

PROIBIÇÃO NOS EUA

Os anunciantes que recor-
rem ao TikTok para fazer ma-
rketing direcionado a jovens 
consumidores estão prepa-
rando planos de contingência 
com outras plataformas de 
rede social caso o aplicativo 
seja vendido ou banido nos 
Estados Unidos, mas estão 
aguardando sinais de ação do 
Senado antes de alterar seus 
orçamentos de publicidade.

A Câmara dos Deputados 
dos EUA votou na quarta-
-feira (13) para forçar a em-
presa chinesa ByteDance a 
vender o TikTok em aproxi-
madamente seis meses ou 
enfrentar uma proibição.

A Casa Branca tem pedido ao 
Senado que aprove o projeto 
de lei e o presidente Joe Biden 
se comprometeu a assiná-lo.

A Meta e o YouTube, os maio-
res concorrentes do TikTok, 
devem ser os beneficiários das 
mudanças nos orçamentos de 
publicidade se o aplicativo for 
banido, disseram especialistas.

O TikTok disse que exercerá 
seus direitos legais para impe-
dir a proibição, que, segundo 
ela, “tiraria bilhões de dólares 
dos bolsos dos criadores e das 
pequenas empresas.”

“O ímpeto em torno dessa 
legislação é maior do que nos 
esforços nacionais anteriores 
para restringir ou vender o 
TikTok, e os anunciantes estão 
de olho nos acontecimentos”, 
disse Jasmine Enberg, analista 
principal da empresa de pes-
quisa Insider Intelligence.

Ainda assim, três empresas 
de marketing digital, incluindo 
a Tinuiti estão aconselhando os 
clientes a manter uma aborda-
gem “negócios como sempre” 
para o TikTok, observando que 
o aplicativo sobreviveu a vá-
rias tentativas anteriores de 
restringir sua disponibilidade 
nos EUA, incluindo um decreto 
do então presidente Donald 
Trump em 2020 para bani-lo.

Embaixada da Suécia celebra, em 
Brasília, adesão do país à Otan

A embaixada da Suécia no 
Brasil celebrou, na sexta-feira 
(15), em Brasília, a adesão do 
país à Organização do Tratado 
do Atlântico Norte (Otan). A 
representação do país europeu 
no Brasil convidou os embai-
xadores e adidos militares dos 
demais integrantes da aliança 
militar com representação aqui 
no país para uma cerimônia 
na embaixada. Na ocasião, foi 
hasteada a bandeira da Otan 
ao lado da bandeira da Suécia, 
encerrando a histórica posição 
de neutralidade do país nórdico.

“A invasão em grande es-
cala da Ucrânia pela Rússia 
mergulhou a Europa numa 
grave crise de segurança, 
acompanhada pela ameaça 
persistente do terrorismo. 
Estas ameaças transcendem 
fronteiras. É por isso que é 
tão importante que a Suécia 
reforce a Otan e a Otan reforce 
a Suécia”, afirmou o adido de 
Defesa sueco, Lars Bergström.

A Otan é a aliança militar 
criada, em 1949, para se opor 
à antiga União Soviética no 
contexto da Guerra Fria. Ini-
cialmente com 12 membros, 

hoje a organização reúne 32 
países. Entre eles, Estados Uni-
dos, Canadá, Turquia, Alema-
nha, Reino Unido, França, Itália, 
Portugal e Espanha.

A Suécia pediu para ingressar 
no grupo em maio de 2022, 
pouco após a invasão da Ucrâ-
nia pela Rússia, em fevereiro 
daquele ano. Além da Suécia, 
a Finlândia também entrou na 
Otan após a invasão da Ucrânia.

A Rússia critica o avanço 
da Otan para perto das suas 
fronteiras, alegando que esse 
avanço contraria acordos assi-
nados entre o Kremlin e a alian-

ça militar do Atlântico Norte. Em 
fevereiro deste ano, a Rússia 
prometeu tomar medidas em 
resposta à adesão da Suécia 
à Otan. A tentativa da Ucrânia 
de entrar na Otan, inclusive, é 
uma das justificativas russas 
para a guerra.

A embaixadora da Suécia no 
Brasil, Karin Wallensteen, avalia 
que a invasão da Ucrânia pela 
Rússia teve o efeito contrário 
ao pretendido pelo presidente 
Vladimir Putin, uma vez que a 
Otan expandiu suas fronteiras.

“Suécia tinha, antes de 24 
de fevereiro de 2022 [início da 
guerra na Ucrânia], uma meia-
-popularidade. Uma parte não 
queria entrar, outra queria entrar 
[na Otan]. Mas depois da invasão 
da Rússia na Ucrânia, isso mudou 
completamente. Agora tem em 
nossa sociedade um forte apoio 
à Otan, tanto no povo e também 
no parlamento”, destacou.

A diplomata destacou que a 
Suécia já fazia operações milita-
res com a Otan desde 1994. A 
diferença é que, agora, a segu-
rança do país está totalmente 
interligada aos dos demais países 
da Otan. 

PROTEÇÃO

Bandeira da Otan foi hasteada ao 
lado da bandeira da Suécia

DIVULGAÇÃO

Rússia diz que França “já está envolvida” 
na guerra da Ucrânia após fala de Macron

O Kremlin afirmou, na sexta-
-feira (15), que a França já 
está envolvida e agora si-
naliza estar pronta para um 
envolvimento mais profundo 
na guerra na Ucrânia.

A declaração foi uma reação à 
última declaração do presidente 
francês Emmanuel Macron sobre 
a possibilidade de enviar tropas 
para o conflito.

Na quinta-feira (14), Macron 
disse que a Rússia que não 
pararia na Ucrânia se derrotasse 
as tropas de Kiev, instando os 
europeus a não serem “fracos” 
e se prepararem para responder.

O presidente francês causou 
polêmica no mês passado ao 
dizer que não poderia descartar 
o destacamento de tropas para 
a Ucrânia no futuro.

Muitos líderes europeus se dis-
tanciaram dessa possibilidade, 
enquanto outros, especialmen-
te do Leste Europeu, apoiaram 
as palavras do francês.

“Se a Rússia vencer essa guerra, 
a credibilidade da Europa será 
reduzida a zero”, afirmou Ma-
cron em entrevista na televisão, 
direcionada principalmente ao 
público francês, após líderes da 

oposição terem classificado seus 
comentários como belicosos.

Macron afirmou que discorda 
“profundamente” dos líderes da 
oposição. “Hoje, decidir se abster 
ou votar contra o apoio à Ucrânia 
não é votar pela paz, é escolher 
a derrota. É diferente”, afirmou.

O principal partido de oposição 
a Macron, representado pela ex-
trema direita de Marine Le Pen, 
absteve-se no Parlamento de 
votar nesta semana sobre um 
acordo de segurança que Paris 
assinou com a Ucrânia, enquanto 
os esquerdistas do França Insub-
missa votaram contra.

“Se a guerra se espalhar pela 
Europa, a Rússia é a culpada”, 
acrescentou. “Mas se decidir-
mos ser fracos, se decidirmos 
hoje que não precisamos res-
ponder, será escolher a derrota. 
E eu não faço isso.”

Ele afirmou ser importante que 
a Europa não sinalize fraqueza 
para o Kremlin, encorajando assim 
o avanço da invasão da Ucrânia, 
mas se recusou a dar detalhes de 
como seria o uso de tropas no país.

“Não quero fazê-lo. Quero que 
a Rússia pare essa guerra, recue 
de suas posições e permita assim 
a paz”, acrescentou.

TROPAS FRANCESAS

Presidente da França, Emmanuel Macron, em Paris

DIVULGAÇÃO
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N
a última quinta-feira, no Mari Mari do Pá-
tio Gourmet, a press social, restaurateur e 
apreciadores da bebida de Baco aprecia-

ram a degustação de vinhos tinto, rosê e bran-
co, a maioria de importação do Pátio Gourmet. 
Além, da apresentação do Essência de Pátio fa-
bricado na Serra Gaúcha.  Noite exclusiva!

ESSÊNCIA DE PÁTIO

Nilce e Jorge Lobo

Paulo Roberto Silva

Alexsander Oliveira

Adriana e Mario Adolfo

Tarcísio Bunzli

Sa昀椀ra e Bruno 
Pinheiro

Leonardo Felicori
Claudia e Mario 

Bernardino
Thiago e Carlos 

Oshiro

Mario e Carol Frota, 
Midiam Abdon

Cristóvão a Marques Pinto 
e André Anzoategui

Izabel Valente

E
green Baranda juntou uns convidados 

bacanas para as novidades do Kwati 

2024 para o Festival de Parintins, no 

show-room da Florence, na Vila Municipal. 

Claro que teve toadas cantadas pelo Edílson 

Santanna. Foi show!

Diego Oliveira, Oyama Filho, Egreen Baranda, Isaac 
de Paula e Júlia Magalhães

Euler Ribeiro Filho e MarciaMartins

Egreen Baranda e Thainá Mesquita
Camila Caetano, Yghor Palhano, Wagner 

Moreira, Pedro Picanço Jr e Amanda Corrêa Maurício Costa Edilson Santana

Pop Star, Sebastião Jr.

MEETING KWATI

Nathália 
Nascimento 



Cultura

“O Problema dos 3 Cor-
pos”, de Cixin Liu, vai 
ganhar uma adaptação 
na Netflix na próxima 

quinta-feira (21) e os cria-
dores da série afirmaram 
que querem fazer justiça 
aos livros.

Dos mesmos criadores de 
“Game of Thrones“, Da-
vid Benioff e DB Weiss, 
além de Alexander Woo, 
a produção fez algumas 
adaptações e tem vida pró-
pria para além do livro e 
um nível de envolvimento 

Série dos mesmos 
criadores de “Game 
of Thrones” estreia 
na Netflix dia 21 de 
março

emocional maior.
“Temos muito amor e 

respeito pelos livros. Não 
dá para dedicar inúmeras 
horas do dia durante vá-
rios anos para adaptar uma 
obra que você não ama. 
Queremos fazer justiça aos 
livros e criar uma série que 
faça as pessoas se sentirem 
como nós nos sentimos 
quando lemos os livros”,  
disse Benioff.

“A melhor maneira de 
fazer isso não é só pegar 
o conteúdo do livro e co-
locar na tela exatamen-
te na mesma ordem e do 
mesmo jeito. Na verdade, 
isso raramente funciona. 
Então, é muito importante 
para nós que a série tenha 
vida própria, que funcione 
tanto para quem leu quan-
to para quem não leu os  

livros”, continuou.
Os três showrunners fize-

ram uma ligação de vídeo 
com o autor Liu Cixin no 
início do processo criativo 
e receberam a aprovação 
do criador para adaptar a 
obra e fazer as mudanças 
necessárias.

Entre as principais al-
terações estão mudanças 
na cronologia, ajustes nos 
personagens, expansões, 
adições e a ambientação 
da história dos dias atuais.

“Estamos fazendo tudo o 
que podemos para dar vida 
a essa história da melhor 
maneira possível e criar 
impacto. Mas ler os livros 
não é pré-requisito para 
entender ou curtir a série”, 
pontuou Weiss.

Na trama, um grupo de 
cientistas faz descobertas 

revolucionárias ao longo 
das décadas. Ao mesmo 
tempo, as leis da ciência 
começam a cair por terra 
e extraterrestres passam a 
ameaçar eliminar a Terra.

Para Benioff, a história 
é sobre a humanidade e a 
luta das pessoas contra um 
mistério que parece impos-
sível de solucionar e acaba 
se transformando em uma 
crise existencial.

“Por isso, queríamos re-
presentar toda a humani-
dade, dentro do possível. 
Queríamos incluir pessoas 
do mundo todo. Selecio-
namos um elenco inter-
nacional e muito diverso 
para representar a ideia 
de que essa luta não é 
apenas de um país contra 
a ameaça dos alienígenas, 
é uma luta global pela  

sobrevivência”, explicou.
“O que ganhamos com 

essas mudanças é um ní-
vel maior de envolvimento 
emocional, que é a alma 
de qualquer série. Colocar 
personagens dos livros 2 e 
3 na temporada 1 é uma 
grande mudança”, acres-
centou Woo.

Tematicamente, os rotei-
ristas exploraram um novo 
caminho para contar histó-
rias de extraterrestres.

“Todo mundo já viu mi-
lhares de histórias de inva-
sões alienígenas, mas esta 
é diferente porque o foco 
é nos seres humanos e na 
resposta humana quando 
descobrimos que não esta-
mos sozinhos no universo e 
que os outros não são ne-
cessariamente amigáveis”, 
comenta Beionoff.
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Eiza González como Auggie Salazar 
em “O Problema dos 3 Corpos” 

“Queremos 
fazer justiça 

aos livros”, diz 
showrunner de 

“O Problema 
dos 3 Corpos”

Cineclube de Arte apresenta o filme premiado ‘Terra 
Nova’, em sessão gratuita no Cineteatro Guarany

DIVULGAÇÃO

“Terra Nova”, filme premiado 

A sessão do Cineclube de 
Arte deste sábado (16) exibe o 
curta-metragem “Terra Nova”, 
filme premiado da Artrupe Pro-
duções, com roteiro e direção de 
Diego Bauer. O curta vai ser exi-
bido às 19h, no Cineteatro Gua-
rany, avenida Sete de Setembro, 
anexo ao Centro Cultural Palácio 
Rio Negro, bairro Centro, zona 
sul. O acesso é gratuito.

O filme conta a história de 
Karoline, uma atriz de teatro que 
encara a primeira onda da pan-
demia de Covid-19 em Manaus, 
em abril de 2020, e decide ir a 
uma agência da Caixa solicitar 
o seu auxílio emergencial. Ela é 
acompanhada da irmã que vai 
tentar reaver o seu emprego.

“O ‘Terra Nova’ é um filme 
de fúria, de tempo da pande-
mia, sobre a pandemia, mas, ao 
mesmo tempo, com o ponto de 
vista dos artistas, que foram os 
últimos a receber qualquer tipo 
de auxílio”, afirma Diego Bauer, 
roteirista, diretor e produtor 

CINECLUBE

executivo do filme, que traz no 
elenco Karol Medeiros, Isabela 
Catão, Ítalo Almeida e ainda 
vozes de Ana Carolina Souza, 
Glória Vieira e Izabela Garcia.

A obra audiovisual é um dos 
trabalhos que mais circularam 

em festivais nacionais e inter-
nacionais e o mais premiado 
da Artrupe Produções. Entre 
eles está o Prêmio Cosme Alves 
Netto, da Anistia Internacional, 
e menção honrosa às atrizes 
Karol Medeiros e Isabela Catão 

no 54º Festival de Brasília do 
Cinema Brasileiro; Melhor Filme 
– Júri Oficial e Júri Jovem no 17º 
Panorama Internacional Coisa 
de Cinema; Menção Honrosa 
Competição Latino-Americana 
na 11ª Mostra Ecofalante de 
Cinema 2022; Monthly Winner 
July 2021: Best Foreign Short 
Film no Istanbul Film Awards, 
na Turquia; Menção Honrosa 
no Hommage 2021, na Austrália; 
Prêmio da crítica no Madras In-
depedent Film Festival, na Índia; 
além da participação no Alvsbyn 
Film Festival e Lulea Film Festival, 
na Suécia e Apex Film Awards, 
no Reino Unido.

“O filme foi o grande vence-
dor da Mostra Internacional de 
Salvador, participou de festivais 
na Europa e Ásia, um dos filmes 
amazonenses de maior desta-
que nos últimos anos na nossa 
cinematografia, mas é a segunda 
sessão do filme presencial, então 
é bem novo ainda”, comenta 
o diretor. “Na sequência, va-

Wagner Moura 
lança “Guerra 
Civil”

SXSW2024

Se nos corredores do Cen-
tro de Convenções de Aus-
tin, no Texas (EUA), o portu-
guês é definitivamente uma 
das línguas mais ouvidas, 
tamanha a quantidade de 
brasileiros no SXSW 2024, 
no tapete vermelho das 
premières cinematográfi-
cas não é bem assim. Porém, 
isso mudou na quinta (14), 
com a presença de Wagner 
Moura ao lado de Kirsten 
Dunst, Cailee Spaeny e do 
diretor Alex Garland no 
Paramount Theather para 
o lançamento mundial do 
filme “Guerra Civil”.

No longa, Moura vive Joel, 
um jornalista que atravessa 
o país de carro ao lado 
de colegas de profissão 
no meio de um conflito 
sangrento. O personagem 
busca uma entrevista com 
o Presidente.

O ator, formado em jor-
nalismo pela Universidade 
Federal da Bahia, contou 
que fez muita pesquisa so-
bre a cobertura de guerras. 
“Eu li muitos e muitos livros 
sobre jornalismo de comba-
te, que é um tipo totalmente 
diferente de jornalismo. E 
também me conectei com 
outros profissionais para 
entender o que eles sentem 
na zona de combate, como o 
corpo reage a uma situação 
extrema como essa”, disse.

Durante grande parte 
do filme, Joel, Lee (Kirsten 
Dunst) e Jessie (Cailee Spa-
eny) estão dentro de um 
carro de imprensa, com ele 
ao volante tentando esca-
par de tiros e explosões.

“Eu era só o motorista. 
Às vezes o Alex [Garland] 
terminava um take e fala-
va ‘bom trabalho, Kirsten’, 
‘Cailee, você foi ótima’, e 
‘Wagner, ótima direção’”, 
brincou o ator. O diretor 
não deixou por menos: 
“Você não dirige tão bem 
assim, na verdade você é 
bom ator mesmo”.

mos disponibilizar na internet 
e o público pode participar de 
um bate-papo com a equipe  
da produção”.  

Plataforma digital
Após a exibição no Cineteatro 

Guarany, às 21h, “Terra Nova” 
fica disponível no Youtube (@
artrupe), onde também tem os 
filmes “Enterrado no Quintal” e 
“Obeso Mórbido”. (arte)

“É fundamental para a Artrupe 
que as nossas obras sejam vistas, 
então contribuímos o máximo 
para que o público tenha acesso 
fácil, que todos saibam onde 
encontrar nossos filmes”, des-
taca Diego Bauer.

A ficha técnica de “Terra Nova” 
tem Ítalo Almeida na produção, 
César Nogueira na direção de 
fotografia, Eduardo Resing na 
montagem, Viviane Palandi na 
preparação de elenco, Pablo 
Araújo na trilha sonora origi-
nal, Heverson Batista no som 
direto, Lucas Coelho na edição 

e mixagem de som, Francisco 
Ricardo na direção de arte, Paulo 
Oberdan no figurino e maquia-
gem, João Gabriel Riveres na 
correção de cor, Sofia Sahakian 
e Diego Leo na assistência de 
direção, Robert Coelho e Nai-
la Fernandes na assistência de 
fotografia, Ana Carolina Souza 
na assistência de arte, Evandro 
Repolho na maquinaria e Larissa 
Martins no still.

Perfil do diretor
Diego Bauer é diretor, ro-

teirista, ator, curador, produtor 
cultural, curador e produtor do 
Festival Olhar do Norte. Em mais 
de dez anos de carreira, seus 
filmes tiveram participações 
em Tehran International Short 
Film Festival, Festival de Brasília, 
Mostra de Tiradentes, Cine PE, 
Panorama Internacional Coisa 
de Cinema, Festival de Vitória, 
Goiânia Mostra Curtas, Curta Ci-
nema, Lobo Fest, Festival Guar-
nicê, Canal Brasil, entre outros.
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Esportes

Sessão tem previsão 
de começar às 14h da 
próxima quarta-feira 
(20)

Na próxima quarta-
-feira (20), ocorre 
na Corte Especial 
do Superior Tri-

bunal de Justiça (STJ) o 
julgamento do pedido de 
homologação da sentença 
na Itália que condenou o 
ex-atacante Robinho à pena 
de nove anos de prisão 
por estupro. O país europeu 
pede que o atleta cumpra a 
pena pelo crime no Brasil.

A sessão terá transmissão 
do canal oficial do STJ no 
YouTube e será aberta para 
imprensa, com espaço para 
36 lugares. A Corte Especial 
tem capacidade para re-
ceber até 188 pessoas no 
total. No entanto, não será 
permitida a entrada de cine-
grafistas ou de fotógrafos. 
As imagens serão forneci-
das pela SCO/STJ.

Robinho foi condenado 
em última instância, na Itá-
lia, a nove anos de prisão por 
estupro, em 2020. Porém, 
Robinho deixou o país e 
veio para o Brasil. Ele está 
em liberdade, pois não há 
extradição de cidadãos bra-
sileiros para outros países.

A Corte Especial é forma-
da pelos 15 ministros mais 
antigos do STJ. Para ocorrer 
a homologação e Robinho 
cumpra a pena no Brasil, 
é necessária formação de 
maioria simples entre os 
ministros presentes. O jul-
gamento tem previsão de 
começar às 14h.

Extradição
A Itália havia pedido a 

extradição de Robinho para 

Condenado por estupro na Itália, Robinho é julgado pela justiça brasileira

cumprir a pena. No en-
tanto, a Constituição veda 
a extradição de brasileiros 
natos. Assim, foi solicitada 
a homologação da pena 
na Justiça do Brasil para o 
cumprimento da pena no 
país sul-americano.

A Procuradoria-Geral da 
República (PGR) e o Minis-
tério Público (MP) já de-
fenderam que a pena seja 

homologada e Robinho a 
cumpra no Brasil. Segundo 
a PGR, todos os pressupos-
tos legais e regimentais 
adotados pelo Brasil para o 
prosseguimento da trans-
ferência de execução penal 
foram cumpridos.

O caso Robinho
Robinho recebeu, em de-

zembro de 2020, a pena 
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de nove anos de prisão no 
caso que investigava a vio-
lência sexual contra uma 
jovem de origem albanesa, 
em 2013. O episódio teria 
ocorrido em uma boate 
na Itália.

Em janeiro do ano pas-
sado, o atleta teve a con-
denação confirmada pela 
mais alta instância da Jus-
tiça italiana. Quase um mês 

depois, em 16 de fevereiro, 
foi emitido um mandado 
de prisão internacional.

A acusação utilizou áu-
dio gravado a partir de 
uma escuta instalada em 
um carro, que flagrou 
uma conversa entre Ro-
binho e seus amigos, o 
que possibilitou confirmar 
a versão da vítima sobre o  
estupro coletivo.

Julgamento de Robinho terá 
transmissão do STJ no YouTube

Torres marca 
de falta, 
Amazonas 
vence 
Maringá 

COPA DO BRASIL

O Amazonas FC se-
gue fazendo história na 
primeira participação na 
Copa do Brasil 2024 e de-
sembolsou mais R$ 1,47 
milhão. Em noite com gol 
de falta e duas expulsões 
do adversário, o Aurine-
gro eliminou o Maringá 
(PR), fora de casa, após 
vitória por 1 a 0.

A partida aconteceu no 
estádio Willie Davids, no 
interior paranaense, na 
noite da última quinta-
-feira (14). O primeiro 
tempo foi morno e ter-
minou com empate sem 
gols.

Aos 19 da etapa com-
plementar, a falta que 
ocasionou a primeira ex-
pulsão do Maringá ficou 
para Diego Torres. Com 
maestria na cobrança, ele 
deixou o goleiro apenas 
olhando e saiu como he-
rói da classificação.

Na próxima fase, os 
jogos da Copa do Bra-
sil serão ida e volta. O 
Amazonas junta-se aos 
outros 31 classificados 
e aguarda o sorteio da 
Confederação Brasileira 
de Futebol (CBF) para 
conhecer o adversário.

Para a terceira fase, os 
32 times são separados 
em dois potes, levando 
a consideração a colo-
cação de cada um no 
Ranking Nacional de 
Clubes. As equipes de 
um pote enfrentam as 
do outro.

A ordem dos mandos 
de campo também será 
sorteada posteriormen-
te. Por sua vez, as datas 
reservadas para a próxi-
ma fase da Copa do Brasil 
2024 são os dias 1º e 22 
de maio.

Real Madrid vai à justiça por 
insultos racistas a Vinicius Jr

Quartas da Liga estão definidas

DIVULGAÇÃO

GARY PRIOR/ GETTY IMAGES

Vinicius Júnior comemora gol na vitória 
do Real Madrid sobre o Almería

Sorteio define confrontos das quartas 
e chaveamento das semi

O Real Madrid comunicou 
na manhã de sexta-feira (15) 
que apresentou uma denún-
cia na Procuradoria-Geral da 
Espanha por crimes de ódio 
e discriminação nos insultos 
racistas proferidos contra Vi-
nicius Júnior durante a sema-
na em jogos no país.

Além dos cantos entoados 
antes da partida entre Atlético 
de Madrid x Inter de Milão, 
pela Champions League, por 
torcedores do clube espa-
nhol, o Real Madrid também 
citou insultos identificados 
na prévia do confronto en-
tre Barcelona x Napoli, tam-
bém pelo torneio europeu, 
nas imediações do Estádio 
Olímpico de Montjuic.

“O Real Madrid pede à 
Procuradoria que solicite às 
forças de segurança as gra-
vações existentes em ambos 
os locais a fim de identificar 
os autores de tais insultos 
racistas e de ódio”, disse o 
clube em um comunicado.

A União das Associações 
Europeias de Futebol (Uefa) 
realizou, na manhã de sexta-
-feira (15), o sorteio para 
definir as quartas-de-final 
da Liga dos Campeões. A 
próxima fase contará com 
grandes confrontos, como a 
reedição da semifinal da úl-
tima temporada, entre Real 
Madrid (ESP) e Manchester 
City (ING).

Além do reencontro en-
tre espanhois e ingleses, o 
duelo entre Barcelona (ESP) 
e Paris Saint-Germain (FRA) 
é um dos destaques des-
sas quartas da Champions 
League. Os clubes já prota-
gonizaram jogos históricos, 
como a virada comandada 
por Neymar, em 2017.

Além deles, o Arsenal (ING) 
tenta chegar pela primeira 
vez em uma semifinal de 
Liga dos Campeões desde 
2009. A missão não será 
fácil, já que terá pela frente 
o Bayern de Munique (ALE), 
terceiro maior campeão do 
torneio, com seis troféus.

Atlético de Madrid (ESP) e 

VÍTIMA DE RACISMOLIGA DOS CAMPEÕES 

“O Real Madrid condena 
esses violentos ataques de 
racismo, discriminação e ódio 
que têm sido feitos, lamenta-
velmente de maneira reite-
rada, contra nosso jogador 
Vinicius Júnior.”

Na quinta-feira (14), Vini-
cius foi às redes sociais pres-
sionar a Uefa por punições 
contra os torcedores do Atlé-
tico de Madrid, que o cha-

Borussia Dortmund (ALE) fa-
rão o confronto dos azarões. 
Os Colchoneros jamais ven-
ceram a Liga dos Campeões, 
embora tenham chegado à 
final em 2014 e 2016. Já os 
alemães, ergueram a taça 
em 1997 e querem voltar ao 
topo, após 27 anos.

Os jogos de ida das quar-
tas-de-final da Champions 
League estão previstos para 
começar a partir do dia 9 de 

maram de “chimpanzé” antes 
do confronto com a Inter de 
Milão, nos arredores do Es-
tádio Cívitas Metropolitano.

“Espero que vocês já te-
nham pensado na punição 
deles, @ChampionsLeague e 
@UEFA. É uma triste realida-
de que passa até nos jogos 
que eu não estou presen-
te!”, disse Vini Jr, em uma  
postagem no X.

abril. Já as partidas de volta, 
devem ocorrer a partir do dia 
16 do mesmo mês.

A final da Liga dos Cam-
peões acontece no dia 1º 
de junho, no famoso estádio 
de Wembley, em Londres, 
Inglaterra. A última decisão 
do torneio realizada no lo-
cal foi em 2013, quando o 
Bayern de Munique levou a 
melhor no clássico contra o 
Borussia Dortmund.
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@fernandocoelhojr   

Fernando Coelho Jr.

Danielle e Lino Chíxaro, Cris Aguiar e Fernando Mota, em noite de festa 
no Condomínio Ephigênio Salles

Agora fazendo parte do alto staff da Saint Laurent em Paris, a querida 
Suelen Pinho, durante rápida circulada em Manaus

A querida Karina Queiróz com os filhos Cláudio e Anick, durante evento 
informal

Luccas e Suely Nascimento 
e Ademário Azevedo, em 
dinner party na região da 
Ponta Negra

. A economia do estado do Amazonas registrou um 
crescimento de 6,3% durante o ano de 2023.

.  O segmento de motocicletas foi o que mais 
contribuiu para a ascensão da indústria do Polo 
Industrial de Manaus (PIM), tendo no ano passa-
do um dos seus melhores desempenhos históricos. 
Como consequência desse desempenho, o total de 
empregos formais no Amazonas encerrou 2023 com 
474 mil cargos ocupados. O melhor encerramento já 
registrado.

. O crescimento de 6,3% reflete a variação positiva 
do IBCR-AM (Índice de Atividade Econômica Regio-
nal do Amazonas), número-índice publicado mensal-
mente pelo Banco Central como versão regionaliza-
da do IBC-Br, a estimativa mensal do PIB brasileiro. 
Esses dados são destaques do PEA (Painel Econômi-
co do Amazonas), levantamento realizado pelo CIE-
AM (Centro da Indústria do Estado do Amazonas), 
que traz, mensalmente, informações relevantes sobre 
a atividade da indústria na Zona Franca de Manaus 
(ZFM). O levantamento compilado pelo CIEAM reúne 
ainda informações de outras fontes estratégicas.

. Ferveção social à 
vista.

.  Dia 18 de abril, o 
primeiro Dinner Music 
do ano!

. Um delicioso get 
together para reunir a 
turma bacana da cida-
de. Aguardem!

 . O prefeito de Manaus, David Almeida, e o titu-
lar da Secretaria Municipal de Habitação e Assun-
tos Fundiários (Semhaf), Jesus Alves, assinaram na 
quinta-feira, a ordem de serviço do programa ‘Casa 
Manauara. 

. A solenidade foi realizada no bairro Colônia An-
tônio Aleixo, um dos três contemplados na primeira 
fase do programa.

 . O programa ‘Casa Manauara’ foi criado tendo 
por objetivo realizar melhorias em unidades habi-
tacionais que se encontrem em condição precária. 
O valor das reformas, por habitação, será de até R$ 
27 mil, e representa investimentos em dignidade de 
moradia na capital. Por meio do programa, cerca de 
quatro mil famílias de baixa renda serão contempla-
das com as reformas.

. Havia expectativa que em dezembro o estado do 
Amazonas atingisse o patamar inédito de 500 mil 
empregos formais.

. Contudo, segundo resultados divulgados pelo 
Ministério do Trabalho, ocorreu um enfraquecimento 
de 0,5% de empregos formais no estado, em compa-
ração a novembro. Mas vale lembrar que em novem-
bro de 2023 ocorreu um recorde, com quase 499 mil 
empregos formais.

. Entre os principais motivos da redução de ocupa-
ções formais, em dezembro, foi o desligamento de 
professores em Itacoatiara, demissões nos serviços 
de construção civil e 474 vagas a menos na indústria 
de transformação referente aos cortes no subsetor 
de fabricação de produtos alimentícios. “A tendencia 
é que a longo prazo o crescimento de empregos na 
região se mantenha”, prevê a direção do CIEAM.

. A Prefeitura de Manaus, 
em parceria com o Conse-
lho Municipal dos Direitos 
da Criança e do Adolescen-
te (CMDCA) e o Conselho 
Municipal do Idoso (CMI), 
promoveu, nesta sexta-
-feira, o 1° Encontro com as 
Organizações da Sociedade 
Civil e Governamental, com 
o tema “Construindo Jun-
tos – Como investir em um 
futuro melhor por meio do 
Imposto de Renda”.

 . O evento no auditório 
Senador João Bosco Ra-
mos de Lima, na Escola do 
Legislativo da Assembleia 
Legislativa do Estado do 
Amazonas, objetiva cons-
cientizar a população sobre 
a importância dessas con-
tribuições para projetos so-
ciais voltados para crianças, 
adolescentes e idosos em 
situação de vulnerabilidade.

 . Durante o encontro 

foram apresentadas in-
formações sobre como os 
cidadãos podem realizar 
doações por meio do Im-
posto de Renda, utilizando 
os mecanismos legais pre-
vistos na legislação brasilei-
ra, abordando os benefícios 
fiscais para quem realiza 
doações; procedimentos 
para efetuar as doações; 
destinação dos recursos 
arrecadados para projetos 
sociais, entre outros.

. Lançado pela estrelada 
marca italiana Alberta 

Ferretti, as bolsas 
acompanhando os looks, 
surgem como tendência 
forte na última semana 

de moda de Milão.

. Vamos ver esses 
novos estilos de 

“monocromáticos” de 
muitas versões para o 

verão. Apostem!

Em alta Save the 
date

Ordem de serviço

Empregos

Encontro

Objeto de 

desejo
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484

vanguardadonorte.com.br

CLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,

E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918

(92) 98282-8963


